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МЫ ПОБЕДИЛИ. МЫ ПОБЕДИМ. С ДНЕМ ПОБЕДЫ 

СПОСОБНО ЛИ РИМСКОЕ ПРАВО 
ЗАЩИТИТЬ ЧАЭС? 
Потому что отечественные законы, кажется, сулят только дырку от бублика 

В прологе — неболь-
шое замечание. 

Когда речь идет о 
снятии с эксплуатации 

ядерного объекта и 
будущем его многотысяч-
ного коллектива, конста-

тировать и упрекать, 
понятно, легче, нежели 

•S делать и исполнять. 
Пакет принятых на самом 

высоком уровне докумен-
тов по данному вопросу 

столь велик, что даже 
при идеально слаженной 

работе "верхов" и "низов" 
на широком поле задач 
непременно возникнут 
узкие места. И как это 

часто бывает, одно, 
казалось бы, незначитель-

ное упущение или одна 
небольшая проволочка 

может привести к 
остановке процесса. 

А впрочем, как сказал после-
дний романтик социализма с 
человеческим лицом, процесс 
пошел. Во время апрельского 
визита Президента страны на 
ЧАЭС и в Славутич отмечалось, 
что в выполнении мероприятий, 
утвержденных в связи с закры-
тием станции, наметился опре-
деленный прогресс. Но до идил-
лической картины, которую пы-
тались было наметить участни-
ки рабочего совещания при Пре-
зиденте, когда каждый высво-
бождаемый работник ЧАЭС и 
житель Славутича будет точно 
знать, в какие сроки, куда и в ка-
ком качестве перейдет на новое 
рабочее место, конечно, очень 
далеко. В нашей жизни, к сожа-
лению, социальному и экономи-
ческому романтизму нет и не мо-
жет быть места. Спасая себя и 
свою семью, каждому, кто ока-
жется за порогом до боли зна-

комой проходной, придется по-
теть, вкалывать и, если хотите, 
сражаться за выживание. 

П О Р О Й И Н И Ц И А Т И В А 
Н А К А З У Е М А 

Немало пищи для раздумий 
персоналу дало последнее со-
циально-производственное со-
вещание ЧАЭС. Подводя неко-
торые итоги деятельности ад-
министрации и специалистов в 
свете новых задач, генераль-
ный директор станции Виталий 
Толстоногое отметил, что вы-
полнен ряд поручений Прези-
дента. Например, по рекомен-
дации станции постоянным 
представителем Президента 
Украины на ЧАЭС назначен 
бывший начальник цеха Алек-
сандр Антропов. При активном 
участии станции был подготов-
лен проект закона по вопросам 

социальной защиты персо-
нала в связи с досрочным 
прекращением эксплуата-
ции энергоблоков, проект 
постановления Кабмина о 
создании юридическо го 
лица — государственного 
специализированного пред-
приятия "Чернобыльская 
АЭС" в составе Минтопэ-
нерго. Также были подго-
товлены три программы, 
прошедшие утверждение в 
правительстве. Нарабаты-
вается хороший опыт реше-
ния вопросов со всеми вет-
вями власти, включая Адми-
нистрацию Президента, Ка-
бинет Министров, Совет на-
циональной безопасности и 
обороны. Работу в этом на-
правлении надо продол-
жать. 

(Окончание на стр. 2) 

Фирма " Л А Н " проводит сезонную распродажу 
по самым н и з к и м ценам в городе 

Э М А П Ь П Ф - 1 1 5 белая 7 . 4 8 - 7 . 7 9 

голубая,зеленая,серая, П Ф - 2 6 6 п о л о в а я 7 . 1 0 - 7 . 4 8 

^ М А П Ь H U - 1 3 2 белая,голубая,зеленая, 

красная, черная 1 2 . 9 8 - 1 3 . 4 2 
> М А - 1 5 Б Е П И П А 5 . 1 5 - 5 . 3 5 

голубая, зеленая, серая 4 . 9 9 - 5 . 0 9 

М А - 2 5 половая,сурик 4 . 8 8 - 5 . 0 9 
К А Р Б И Д К А П Ы 1 И Я 3 . 0 5 
Э Л Е К Т Р О Д Ы 3 . 0 9 - 3 . 1 9 

М о ю щ и е с р е д с т в а и с п е ц о д е ж д а 
в ш и р о к о м а с с о р т и м е н т е 

Теп. 2 - 4 1 - 6 1 , 2 - 1 3 - 1 6 , 2 - 9 4 - 7 0 . 
в р а б о ч и е д н и 7 . 0 0 - 1 8 . 0 0 

П р и г л а ш а е м на р а б о т у . . 
Р а б о т а в о ф и с е , н е п о л н ы й р а б о ч и й день , о б у ч е н и е , 

с т а ж и р о в к а , р е г у л я р н а я в ы п л а т а з а р п л а т ы . 
В о з р а с т — не м о л о ж е 25 л е т . 

Теп. 2 - 4 1 - 6 1 , 1 2 . 0 0 - 1 4 . 0 0 . 

П О К У П К А : К О М П Ь Ю Т Е Р 
• П О Д А Р О К : 1 М Е С Я Ц И Н Т Е Р Н Е Т 

t 4 i a ( c e < t i 
1 I U т е й е ф о и 2Ё-2Г5»-

Д О Л Ж Н А Б Ы Т Ь f 

Г л и б о к о ш а н о в н і ф р о н т о в и к и 
В е л и к о ї В і т ч и з н я н о ї , н а р о д н і 
м е с н и к и , п і д п і л ь н и к и , ВДОВИ, 4 0 - І 
л о в і к и я к и х з а г и н у л и н а в і й н і , 
в 'язн і ф а ш и с т с ь к и х к о н ц т а б о р і в , 
п р а ц і в н и к и т и л у ! 

П р и й м і т ь н а й щ и р і ш і п р и в і т а н н я зі 
в с е н а р о д н и м с в я т о м — В е л и к о ю П е -
р е м о г о ю ! 

Н е х а й Б о г д а є в а м с и л и й з д о р о в ' я * 
в ц е й н е л е г к и й д л я У к р а ї н и час . Н е х а й 
д о л я п р и н о с и т ь в а м л и ш е р а д і с т ь в ід 
д і т е й , о н у к і в , п р а в н у к і в . 

С п а с и б і Б о г у , щ о ви є, щ о ви з н а м и , щ о в а ш п о д в и г і 
в а ш е ж и т т я є д л я н а с п о в с я к д е н н и м п р и к л а д о м . 

З п е р е м о ж н о ю в а с в е с н о ю в ім 'я м и р у , щ а с т я і д о б р о -
б у т у . З е м н и й у к л і н . 

З повагою, 
народний депутат України Іван Кірімов 

ГН INGRESS 
ЯШШШ компьютеры и периферия 

КОМПЬЮТЕРЫ 
для о ф и с а и д о м а 

Л ю б ы е к о м п л е к т у ю щ и е 
и р а с х о д н ы е м а т е р и а л ы 

Р е м о н т и с е р в и с н о е 
о б с л у ж и в а н и е 

г.Чтртп». 
ИІ1ІСВИВЮ, 105(1 

Т.10-15-45, 
10-20-50 

магазин 

КОМПЬЮТЕРЫ* * 

• В о з м о ж н а д о с т а в к а 
у л . Шевченко, 12 

[тел. 10-17-16: lb-20-

компьютеры комплектующие канцелярия полиграфия интернет телеремонт 

Е Н Т Р О Т Д Ы Х А U Т О Р Г О Б Д и 

'Ресторан "ДруЖба 
Вильярд, 

дансинг-клуб „КураЛ" 
кафе „Этуалъ" 

г .Чсрнигов , 
ул.урицкого, до. 

тел. (0462) 
185-730 
185-739, 
185-759 

т/ф 185-752 

Супермаркет 

Миычмаркст 

А в п ю л ю к с 
М 

Т а» 
S м 

о 

(04479) 2 - 0 1 - 4 6 

К о м п ь ю т е р ы 

К о м п л е к т у ю щ и е 

П е р и ф е р и я 

О р г т е х н и к а 

Г а р а н т и я 

О б с л у ж и в а н и е 

О б у ч е н и е 

Д о с т а в к а 

т т и т иншок 
Магазин 

* 

у л . Ф р у н з е , 2 4 
Т е л . 1 6 5 - 4 7 4 

КОМПЬЮТЕРЫ 
Гараптая до 3 лет Ы 

М О Д Е М Ы 
Доставка и установка 

БЕСПЛАТНО 
Славутич, Сервисный центр 

тел. (04622) 10-11-97 
(04479) 2-52-52 

| Пакеты с ручками,пакеты 
I фасовочные гастрономические 
' Одноразовая посуда 

нбу трибутика для кафе и баров 
о ломка, шпажки,салфетки. мешалки 

05 о 
® мл 

ИЗГОТОВЛЕНИЕ ПАКЕТОВ 
С РИСУНКОМ ЗАКАЗЧИКА 

Адвокатское объединение 
'Славутичская городская юридическая консультация О З Щ И Т З 

оказывает следующие виды услуг: 

К о н с у л ь т а ц и и ; 
одготовка и о ф о р м л е н и е д о к у м е н т о в правового х а р а к т е р а 

З а щ и т а г р а ж д а н п о уголовным д е л а м ; 
П р е д с т а в л е н и е и н т е р е с о в ф и з и ч е с к и х и ю р и д и ч е с к и х 

лиц в судах о б щ е й ю р и с д и к ц и и и а р б и т р а ж н ы х судах; 
П о д г о т о в к а и о ф о р м л е н и е учредительных д о к у м е н т о в 

ю р и д и ч е с к и х л и ц п о д к л ю ч . 

г . С л а в у т и ч , 
М о с к о в с к и й к в - л , д . 7 , кв . 2 1 

Тел. (04479)2-35-99, (044)792-35-99 

Обеспечивает правовое 
обслуживание предприятий, 
учреждений и организаций 

П О Л Н А Я 
- Ї Ш Й і ' ^ Ш а Г ' Щ Ї Г " ' ПРОГРАММА 

И й и . ^ р К Я М г ^ РАСХОДНЫХ 
Э Л Е К Т Р О И Н С Т Р У М Е Н Т Ы МАТЕРИАЛОВ 

т е л . ( 0 4 6 2 ) 9 5 - 2 5 - 1 6 
т е л . / ф . ( 0 4 6 2 2 ) 3 - 1 3 - 6 5 вшша 

О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й Д И Л Е Р 

© BOSCH 
• г і ш 
СЕРВИС 

ГАРАНТИЯ 
1 2 м а е . 
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10 ЛЕТ СДО " М О Л О Д Е Ж Ь ЧЕРНОБЫЛЯ' 

/# 
МОИМ 

"СУМАСШЕДШИМ 
ДРУЗЬЯМ 

Энергичной части "потерянного поколения", 
переживающей "кризис среднего возраста". 

Славутичской демократической организации 
"Молодежь Чернобыля" 

Немного грустно, подводя промежуточные итоги соб-
ственной жизни, осознавать, что закончилась целая эпо-
ха бесшабашной юности, наивной веры, горького разо-
чарования, рабского компромисса, радужных надежд, 
воинствующей силы и сексуальной революции. 

Десять так быстро пролетевших лет. . . 
8 мая 1991 года делегаты комсомольской конферен-

ции Чернобыльской АоЮ приняли решение о выходе 
организации из состава комсомола Украины и создании 
Славутичской демократической организации "Молодежь 
Чернобыля" . До августовского путча оставалось 102 
дня. . . 

За эти десять лет многое пережито: развал СССР, 
крах иллюзий о "самом человечном на земле", ощуще-
ние стыда и желание покаяться, радость от кажущейся 
свободы и унижения от экономических "побед" нового 
капиталистического строя. 

Так уж получилось, что большинство из нас, казалось 
бы, типичные среднестатистические жители Славутича. 
Нам где-то 35, мы десять лет работали на ЧАЭС или в 
городе, кто-то занимался бизнесом, нас все эти годы 
прессовали закрытием ЧАЭС и отсутствием будущего 
Славутича, нашим детям около десяти, мы также жи-
вем в обычных квартирах, и поэтому для нас абсолют-
но понятны проблемы отсутствия денег, работы, обра-
зования, медицины, культуры, воспитания. Мы очень по-
хожи на многих.. . 

И все-же, я очень рад за вас, моих "сумасшедших" 
друзей и подруг, которые все эти десять лет, пусть даже 
постепенно сменяя друг друга ( н а с — т р и поколения чле-
нов СДО), не давали с п о к о й н о ж и т ь в Славутиче нико-
му, заставляя многих д у м а т ь и с о п е р е ж и в а т ь , б о я т ь -
с я и н е н а в и д е т ь , в о с х и щ а т ь с я и л ю б и т ь , с п л е т н и -
чать и у х м ы л я т ь с я , в е р и т ь и н а д е я т ь с я ! 

Спасибо всем за эти 3653 трудных, прекрасных, доб-
рых, интересных вместе прожитых дня! 

С п р а з д н и к о м ! 

П р е д с е д а т е л ь С о в е т а 
С Д О " М о л о д е ж ь Ч е р н о б ы л я " 

Й С Х А К О В Н.Э. 

Подробности — в следующем номере 

ПОЛУРАСПАД ЧЕРНОБЫЛЯ 
Саркофаг может рухнуть, а деньги на его укрепление проедаются 

Четвертый блок ЧАЭС, ук-
рытый бетонным саркофагом, 
обычно воспринимается как 
вечный памятник человечес-
ким ошибкам. Но "укрытие", как 
его официально называют, не 
вечно, это временное сооруже-
ние, которое даже не обес-
печивает герметичную изоля-
цию радиоактивных руин. Об-
щая площадь щелей в нем пос-
ле многолетних укрепительных 
работ все еще приближается к 
300 кв. метрам. Несущие кон-
струкции, пострадавшие при 
катастрофе, могут рухнуть от 4-
бапльного землетрясения или 
сильного урагана, и тогда за 
пределы "укрытия" снова 
выйдет радиоактивная пыль. 

Под бетонным покровом 
саркофага вскрытая взрывом 
часть четвертого блока пред-
ставляет сейчас нагроможде-
ние руин, засыпанных 14 тыс. 
тонн сброшенных с вертолетов 
свинца, доломита, бора и про-
чих материалов. Ниже уровня 
реактора—застывшие потоки 
высокорадиоактивной лавы, 
состоящей из переплавленных 
топлива, бетона, песка и ме-
талла. 

После взрыва 2-метровая 
плита основания реактора 
была вбита вниз на 4 метра, 
крышка реактора весом 3000 
тонн оказалась поставлена на 
попа, металлическая обли-
цовка сТен обжата взрывной 
волной. Его чудовищная сила 
заставляла предполагать, что 
большая часть топлива (около 
200 тонн) могла быть выброше-
на в атмосферу, тем более что 
внутри реактора, когда удалось 
в него заглянуть, было пусто. 
Однако сложные исследова-
ния по различным методикам 
все же привели ученых к вы-
воду, что большая часть топ-
лива осталась внутри. По мне-
нию эксперта из Курчатовско-
го института доктора Алексан-
дра Борового, занимающегося 
Чернобылем чуть ли не с пер-
вого дня, — около 180 тонн. 
Недавно законченная трех-
летняя работа российских и 
украинских ученых дала оцен-
ку массы наиболее опасной 
для заражения окружающей 
среды топливной пыли — око-
ло 30 тонн. Именно эта пыль 

первой может попасть из "укры-
тия" в окружающую среду. 

Но пока деньги, выделенные 
Украине "всем миром" на новое 
укрытие, проедаются, а мы оста-
емся в стороне. На основании 
работ "Комплексной экспедиции" 
института им. Курчатова и его 
преемника — украинского (но с 
участием многих курчатовских 
специалистов) МНТЦ "Укрытие" 
был разработан Shelter 
Implementation Plan (SIP). Под него 
Украина получила от западных 
стран 760 млн. долларов. В меж-
дународную группу управления 
проектом с украинской стороны 
не вошел ни один видный ученый 
или инженер, занимавшийся про-
блемой,—одни чиновники. Инос-
транная составляющая проекта 
также оказалась наполнена не 
столько специалистами, сколько 
чиновниками от науки, получаю-
щими "за радиацию" зарплату, 
сравнимую с президентской. К 
четвертому блоку эта публика не 
подходит, успешно переписывая 
работы тех, кто все это время за-
нимался состоянием "укрытия". 

Появляющиеся новые резуль-
таты их интересуют мало. Так, 
группа экспертов московского 
НИИ железобетона только что 
закончила уникальную оценку со-
стояния несущих конструкций 
внутри блока. Как рассказал "Се-
годня" один из руководителей 
группы Владимир Соломонов, 
конструкции ослаблены, но спо-
собны выдержать масштабные 
работы, в частности, по удалению 
топливосодержащих радиоактив-
ных материалов. Это очень важ-
но для Украины, надеющейся вы-
везти их из блока.и захоронить. 
Тем не менее результаты иссле-
дований группе пришлось публи-
ковать за свой счет. За три года 
существования SIP только заме-
нили две самые ослабленные 
балки (затраты — 3 млн. долла-
ров). А на "управление" потрати-
ли, по некоторым оценкам, уже 
около 80 млн. У проекта нет науч-
ного руководителя, российские 
и украинские специалисты, 15 лет 
отдавшие изучению последствий 
катастрофы, к разработкам прак-
тически не привлекаются. Опас-
ность того, что "укрытие-2" либо 
вообще не построят, либо это бу-
дет далеко не оптимальное соору-
жение, с каждым днем становит-

ся все вероятней. 
" О б щ а я газета" (Москва) , 

2 6 апреля 2001 года 

К О М М Е Н Т А Р И Й 
СПЕЦИАЛИСТА 

Полемическая заостренность 
данной статьи обусловлена не 
столько тем, что она написана к 
15-летию Чернобыльской траге-
дии, сколько теми плачевными 
результатами, которые мы в Ук-
раине имеем за три года реали-
зации плана SIP по объекту "Ук-
рытие". 

Действительно, в реальное 
дело (или — "в металл", как гово-
рят практики) ушло 3 млн. долла-
ров, а "в бумаги"—80 млн.). Циф-
ры обескураживающие для харак-
теристики эффективности дея-
тельности старого руководства 
объекта "Укрытие". 

Поскольку статья написана по 
материалам, предоставленным ее 
автору Игорю Стаднику видными 
российскими специалистами, хо-
рошо знакомыми с состоянием дел 
на объекте "Укрытие", она должна 
заставить каждого из нас, здесь в 
Украине (а в Славутиче—особен-
но), еще раз тщательно и серьез-
но оценить свою позицию по дан-
ному вопросу не только с точки 
зрения своих симпатий или анти-
патий, но и в первую очередь с точ-
ки зрения интересов Украины, бу-
дущего Славутича и будущего кол-
лектива Чернобыльской АЭС. 

И в этой связи автор коммен-
тария хотел бы привлечь внима-
ние читателей нашей газеты к 
ряду, по его мнению, стержневых 
положений самой статьи. 

Вот они: "Саркофаг может рух-
нуть, а деньги на его укрепление 
проедаются"; "Но пока деньги, вы-
деленные Украине "всем миром" 
на новое укрытие, проедаются, а 
мы остаемся в стороне"; "В меж-
дународную группу управления 
проектом с украинской стороны не 
вошел ни один видный ученый 
или инженер, занимающийся про-
блемой, — одни чиновники. Ино-
странная составляющая проекта 
также оказалась наполнена не 
столько специалистами, сколько 
чиновниками от науки, получаю-
щими "за радиацию" зарплату, 
сравнимую с президентской (име-
ется в виду заработок президен-
та США. — Авт.) К четвертому 

блоку эта публика не подходит, 
успешно переписывая работы 
тех, кто все это время занимал-
ся состоянием "укрытия'! "За 
три года существования SIP 
только заменили две самые 
ослабленные балки (затраты— 
3 млн. долларов). А на "управ-
ление" потратили, по некоторым 
оценкам, уже около 80 млн." 
"Опасность того, что "укрытие-
2" либо вообще не построят, 
либо это будет далеко не оп-
тимальное сооружение, с каж-
дым днем становится все ве-
роятней". 

Все вышесказанное еще раз 
подтверждает обоснованность 
беспокойства Президента Укра-
ины, Совета национальной безо-
пасности Украины, Националь-
ной академии наук Украины, ру-
ководства Минтопэнерго и НАЭК 
'Энергоатом", руководства ОП 
ЧАЭС, а также многих известных 
в данной области специалистов 
в Украине о том, что ситуация 
на объекте 'Укрытие" развивает-
ся не в лучшем для нашей дер-
жавы направлении. 

В этих условиях абсолютно 
логично стремление генераль-
ного директора ОП ЧАЭС, не-
сущего в соответствии с лицен-
зией на эксплуатацию объекта 
"Укрытие" персональную ответ-
ственность перед государством 
за успешное решение пробле-
мы объекта "Укрытие", навести 
необходимый порядок в управ-
лении объектом, чтобы сроч-
ным образом исправить ту не 
допустимо отрицательную си-
туацию, которая сложилась на 
нем. 

И одновременно полнос-
тью неприемлема (являющая-
ся негосударственной, а по 
большому счету — и антисла-
вутичской, и античаэсовской) 
позиция, которую заняло в дан-
ном вопросе большинство де-
путатского корпуса Славутича. 

Тем не менее уверенность, 
что объединенные силы пат-
риотизма и профессионализ-
ма сумеют преодолеть сопро-
тивление своих оппонентов и 
решат проблему объекта "Ук-
рытие" в интересах Украины, 
Славутича и ЧАЭС, неумоли-
мо возрастает. 

В л а д и м и р ЩЕРБИНА, 
и н ж е н е р - ф и з и к 
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СПОСОБНО ЛИ РИМСКОЕ ПРАВО ЗАЩИТИТЬ ЧАЭС? 
(Начало на стр. 1) 

Но, к сожалению, постанов-
ление о создании юридическо-
го лица претерпело измене-
ние: был исключен важный 
пункт. Уже после согласования 
со всеми министерствами 
станция вынуждена будет 
вновь решать вопрос об эксп-
луатирующей организации. В 
лучшем случае, на это пона-
добится полтора месяца. 

Что-то подобное, по мне-
нию директора, произошло с 
законом, касающимся судьбы 
работающих пенсионеров 
ЧАЭС. Он был принят в пер-
вом чтении. И его можно было 
получить в готовом виде, без 
замечаний. Как говорится, си-
ница была уже в руках. Но с 
подачи профсоюза погнались 
за журавлем. А журавль... 
пока что в небе. Администра-
ция долго прорабатывала за-
кон в министерствах, профсо-
юз же оставался как-то в сто-
роне и подключился поздно. 

— В результате получили 
"рыбу", дырку от бублика. Ме-
ханизм льгот теперь будет 
разрабатываться Кабинетом 
Министров. 

Реплику директора попы-
тался парировать председа-
тель профкома ЧАЭС Алексей 
Лыч. Вот его аргументы. 

Профком участвовал в вы-
работке окончательной редак-
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ции закона. Его первая задача — 
гарантировать при увольнении 
персонала нормальное пенсион-
ное обеспечение с целью созда-
ния стимула для освобождения 
рабочих мест. 

— Профком не может выра-
жать свою точку зрения, — ска-
зал А.Лыч,— поэтому мы прове-
ли изучение мнений в коллекти-
ве. Предложения были собраны, 
проанализированы, о чем было 
сообщено в Минтопэнерго. Но, к 
сожалению, министерство к тому 
времени все документы в виде 
предложений об изменениях в 
законодательных актах уже на-
правило в Кабмин, а затем в Вер-
ховную Раду. В связи с этим мы 
обратились в профильный коми-
тет BP, готовивший проект зако-
на. Мы на это имеем право. Нами 
была сделана описательная 
часть: какую бы доплату пенсио-
нерам мы хотели сделать, чтобы 
стимулировать выход на пенсию. 
Доплата должна быть диффе-
ренцированной. За каждый год 
стажа надо прибавлять опреде-
ленный процент размера пенсии. 
Нельзя допускать, чтобы чело-
век, проработавший на ЧАЭС 
один месяц, и человек, прорабо-
тавший на ней девять лет и один-
надцать месяцев, получали оди-
наковую доплату. Но к этому пе-
риоду все замечания уже посту-
пили в комитеты Дерховной 
Рады, и, естественно,-«после-

дние перед голосованием дни не 
оставалось времени для обсуж-
дения наших предложений. 

В связи с этим, по словам 
профсоюзного лидера, в про-
фильном комитете было приня-
то компромиссное решение о 
том, чтобы после принятия зако-
на поручить Кабмину разрабо-
тать положение о доплатах стан-
ционным пенсионерам с учетом 
новых предложений. 

— Это со мной как с предста-
вителем трудового коллектива 
ЧАЭС было согласовано, — под-
черкнул А.Лыч. — Если ко мне 
есть претензии, я готов объяс-
нить свою позицию на конферен-
ции трудового коллектива... 

Нет сомнения: для того, что-
бы принятый 26 апреля с.г. закон 
начал действовать, понадобится 
упорная работа в кабинетах вла-
сти. А чтобы дождаться резуль-
тата, необходимо поистине чер-
нобыльское терпение. 

О СТРУКТУРЕ -
НЕ СВЫСОКА 

Есть постановление о преоб-
разовании Чернобыльской АЭС 
в спецпредприятие — будет и его 
структура. 

Главный инженер станции 
Юрий Неретин, возглавляющий 
рабочую группу по разработке 
структуры обновленной ЧАЭС, 
рассказывает о перспективах: 

— Рабочая группа опиралась 
на разумные положения, которые 
приняты или могут быть приня-
ты в ближайшее время. Сначала 
нужно было определить цели и 
задачи нового предприятия, уяс-
нить себе, чем должны занимать-
ся. Потому что снятие АЭС с экс-
плуатации —довольно обобщен-
ное понятие. Не все понимают 
его всесторонне. 

Необходимо было опреде-
лить оптимальность функцио-
нальных связей между подразде-
лениями. Учитывалось и то, что 
предприятие будет выделяться 
из состава НАЭК "Энергоатом" в 
существующей структуре. Поэто-
му надо говорить о реорганиза-
ции и трансформировании струк-
туры в соответствии с задачами, 
определенными в уставе пред-
приятия. 

— Мы стремились на началь-
ном этапе договориться о прави-
лах игры, — продолжает Ю.Не-
ретин. 

Конечно, к представленному 
рабочей группой документу име-
ются замечания и у администра-
ции станции, и у профсоюзного 
комитета. Но основные его поло-
жения будут воплощаться на 
практике. 

Первое и главное: гарантиро-
вать уровень безопасности ядер-
ного объекта не ниже достигну-
того. В процессе трансформиро-
вания необходимо обеспечить 

первичность функций предприя-
тия и вторичность структуры уп-
равления, внедрить принцип оп-
тимизации структуры ЧАЭС с точ-
ки зрения материальных, финан-
совых и трудовых ресурсов, со-
хранить ее управляемость. 

С учетом поручений Прези-
дента и мнения трудового коллек-
тива рабочая группа внесла в 
документ следующую мысль: в 
процессе трансформирования 
структуры должен быть сохра-
нен, а в отдельных случаях и на-
бран высококвалифицированный 
персонал,способный обеспечить 
выполнение задач по снятию с 
эксплуатации и преобразованию 
объекта "Укрытие". При этом наи-
лучшим первым шагом будет пе-
регруппировка персонала. 

Среди важнейших принципов 
— стремление максимально со-
хранить производственные под-
разделения, полностью обеспе-
ченные работой, хотя бы на бли-
жайшие пять лет. Причем рефор-
мирование ЧАЭС должно прово-
диться в соответствии с вырабо-
танной социальной политикой. В 
частности, обеспечивать макси-
мально возможное трудоустрой-
ство высвобождаемых людей на 
новых производствах: не только 
в "Атомремонтсервисе", но и на 
предприятиях для решения про-
блем 30-километровой зоны. 

Создание производственной 
структуры — часть кропотливой 

бюрократической работы. Но 
за каждым принимаемым ре-
шением — дальнейшая судь-
ба и обеспеченное будущее 
работников станции, жителей 
Славутича. 

С И Н И Ц Ы , 
Ж У Р А В Л И И ГУСИ... 

Славутчане в составе деле 
гации Украины готовятся к по-
ездке в Рим, где в ближайшие 
дни состоится заседание рабо-
чей группы по безопасности 
стран "большой семерки". Пол-
номочные эксперты должны 
будут определить, какую по-
мощь международное сообще-
ство сможет оказать в вопро-
сах социальной защиты персо-
нала Чернобыльской АЭС и го-
рода энергетиков в связи с дос-
рочным закрытием энергобло-
ков. Оптимизма по этому пово-
ду в кулуарах украинского по-
литического бомонда пока выс-
казывается немного. Если не 
сказать наоборот. Но куда де-
ваться? Приходится стучать в 
двери любых саммитов. 

Утверждают, что когда-то 
гуси спасли Рим от верной ги-
бели. Возможно, вместе с оте-
чественными синицами и жу-
равлями они сейчас помогут и 
нашей кручине? Однако не бу-
дем забывать: любую помощь 
получают на птичьих правах. 

В и к т о р К А П У С Т А 
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В коридорах самого 
молодого учебного заведе-

ния Славутича — чисто, 
тихо и уютно. Приветли-

вые и улыбчивые девочки и 
мальчики, в общем-то, мало 

похожи на привычных 
украинских школьников: их 

отличают и строгие 
деловые костюмы (не то, 

чтобы стандартные, 
одинаковые для всех, — 

просто предельно умест-
ные в деловой обстановке), 

и личные именные бэйджи 
на лацканах пиджаков... 

— Между прочим, ребята 
избрали такую форму одежды 
сами — и даже в устав лицея 
внесли положение об этом. — 
рассказал мне председатель 
приемной комиссии Славутич-
ского государственного лицея 
В л а д и м и р С а в е н к о . — Дело 
в том, что одним из направле-
ний нашей работы является 
светское воспитание учащих-
ся: лицеисты приобретают хо-
рошие манеры, учатся пра-
вильно вести себя в обществе. 

— Т о есть л и ц е й п р е т е н -
д у е т н а з в а н и е э л и т н о г о 
у ч е б н о г о з а в е д е н и я ? 

— Мы имеем для этого все 
| | основания: учащиеся, кото-
І рые придут к нам, получат 

Т і всестороннее образование по 
предметам гуманитарного 

Р цикла, естественным наукам, 
получат навыки работы на 

Л персональном компьютере. 
— Я с л ы ш а л а , что в н ы -

_ _ ^ А е ш н е м 2 0 0 1 / 2 0 0 2 у ч е б н о м 
~ г о д у в л и ц е е б у д е т п р и н ц и -

п и а л ь н о и з м е н е н п о д х о д к 
и з у ч е н и ю г у м а н и т а р н ы х 
д и с ц и п л и н ? 

— Да. Согласно новой про-
грамме, лицеисты I — II кур-
сов будут системно изучать 
филологические науки, в том 
числе и иностранные языки — 
английский, немецкий, фран-
цузский, причем каждый из 
них сможет выбрать самосто-
ятельно профилирующий и 
вспомогательные языки. Тре-
тьекурсники филологического 
отделения уже выбирают спе-
циализацию — лингвистичес-
кую, историко-филологичес-
кую или экономико-правовую. 
Возможно, в ближайшие годы 
в лицее откроется валеоло-
го-экологическое отделение: 
это очень актуально для Сла-
вутича, и наши потенциаль-
ные учащиеся и их родители 
часто интересуются, будем ли 
мы работать в этом направ-
лении. Пока что для открытия 

а 

KJI 

такого отделения нам не удает-
ся набрать достаточное количе-
ство педагогических кадров со-
ответствующей квалификации, 
но как только это произойдет — 
валеолого-экологическое отде-
ление будет открыто. 

— О ж и д а ю т с я л и к а к и е - н и -
б у д ь и з м е н е н и я на м а т е м а т и -
ч е с к о м о т д е л е н и и ? 

— Нет. Учащиеся этого отде-
ления по-прежнему будут изу-
чать углубленный курс матема-
тики — 10 часов в неделю и пер-
сональный компьютер с перво-
го курса. 

— А е с л и н е к о м у л и ц е и с т у 
с м а т е м а т и ч е с к о г о о т д е л е н и я 
з а х о ч е т с я и з у ч а т ь е щ е и ино -
с т р а н н ы е я з ы к и ? 

—Да пожалуйста! Программа 
построена таким образом, что он 
вцр/іне сможет это сделать. 

— П р и х о д и л о с ь с л ы ш а т ь о 
т о м , ч т о в т е ч е н и е п е р и о д а 
о б у ч е н и я к а ж д ы й л и ц е и с т 
д о л ж е н п р о в е с т и о п р е д е л е н -
н у ю н а у ч н у ю р а б о т у п о в ы б -
р а н н о м у и м н а п р а в л е н и ю , 
п о д г о т о в и т ь и з а щ и т и т ь ее ? 

—Да. И в нынешнем учебном 
году двое лицеистов это уже 
сделали. 

— П о и д е е , н а г р у з к а у ва-
ш и х с т у д е н т о в е щ е та . З д о р о -
в ь ю р е б я т э т о н е п о в р е д и т ? 

— Нашими специалистами 
разработана специальная карта 
обратной связи, где отражена не 
только успеваемость ребенка и 
мероприятия по работе с роди-
телями, но и состояние его здо-
ровья. 

— Кстати, об у с п е в а е м о с т и . 
Г о в о р я т , у н о в о и с п е ч е н ы х л и -
ц е и с т о в з н а ч и т е л ь н о с н и ж а е т -
с я у с п е в а е м о с т ь — во в с я к о м 
с л у ч а е , п о с р а в н е н и ю с о 
ш к о л ь н ы м и п о к а з а т е л я м и ? 

— Это действительно так —• 
у нас более жесткие требования 
к знаниям учащихся, и до тех 
пор, пока уровень знаний конк-
ретного лицеиста не будет соот-
ветствовать более высокой 
оценке, он ее не получит. 

— П о с л е о к о н ч а н и я л и ц е я 
его в ы п у с к н и к и а в т о м а т и ч е с -
ки с т а н о в я т с я с т у д е н т а м и ? 

— По результатам выпускных 
экзаменов они могут быть зачис-
лены на I курс Черниговского го-
сударственного института эконо-
мики и управления, а также (со 
следующего учебного года) — в 
Киевский государственный поли-
технический институт и на гума-
нитарное отделение Киевского 
национального университета. 

Б е с е д о в а л а 
М а й я Р У Д Е Н К О 

" Ш К О Л А БЕЗОПАСНОСТИ" 
ДЕЙСТВУЕТ 

С 17 по 20 апреля в славу-
тичских школах проходили тра-
диционные учения по граждан-
ской обороне. По результатам 
учений 1-е место разделили 
школы №№ 1, 4. 2-е место — 
школы №№ 2 и 3. На 3-м мес-
те оказались лицеисты. 

В рамках празднования 56-
й годовщины победы в Вели-
кой Отечественной войне 4, 
мая неподалеку от села Чер-
воная Гута состоялся слет 
"Школа безопасности", в кото-
ром также приняли участие 
славутичские школьники. Это 
мероприятие проводится в 
Славутиче в течение пяти пос-
ледних лет по инициативе го-
родского отдела образования 
и отдела по вопросам чрезвы-
чайных ситуаций Славутичско-
го горсовета. В его программе 
— отработка навыков .подрос-
тков действовать в чрезвычай-
ных ситуациях природного и 
техногенниГО ХЗрЗКТерЗ, Пра-
вильно реагировать на сигнал 
оповещения ГО. Кроме того, 
школьники демонстрировали 
общую физическую подготов-
ку (отжимание и качание прес-
са), умение разворачивать по-
ходный лагерь, оказывать пер-
вую помощь пострадавшим на 

воде, а также простейшую пер-
вичную медицинскую помощь 

Команды-участницы гасили 
условный пожар, преодолевали 
участки, условно зараженные 
химическими и радиоактивны 
ми веществами, соревновались 
в скорости и правильности оде-
вания противогаза и общевой-
скового защитного комплекта. 

По итогам соревнований, 
места разделились следующим 
образом: 1-е место завоевала 
команда СШ № 1 (примечатель-
но, что в прошлогодних сорев-
нованиях команда СШ № 1 
была последней); 2-е место до-
сталось СШ № 4, 3-е — школе 
№ 2. Школа № 3 и лицей заня-
ли 4-е и 5-е места соответствен-
но. Победителей поздравил за-

їЯвйННИИИИИНИ 

ского головы по гуманитарным 
вопросам, начальник гороо 
Александр Линкевич и исполня-
ющий обязанносги отдела по 
вопросам чрезвычайных ситуа 
ций Андрей БритаН. От горис-
полкома командам школ, кроме 
денежного вознаграждения, 
были вручены радиотелефоны, 
магнитофоны, фотоаппараты, 
видео- и аудиокассёты, с е д о -
сти. " s -К 

М а й я Р У Д Е Н К О 

УМОВИ ПРИИОМУ УЧНІВ 
НА І КУРС ЛІЦЕЮ МІСТА СЛАВУТИЧА 

Затверджено педагогічною радою ліцею міста 
Славутича (протокол № 6 від 26 січня 2001 року) 

1. З а г а л ь н і п о л о ж е н н я 
1.1. Ліцей міста Славутича 

— загальноосвітній навчаль-
ний заклад III ступеня з проф-
ільним навчанням, який підпо-
рядкований відділу освіти ви-
конавчого комітету Славу-
тицької міської ради. 

1.2. У ліцеї міста Славути-
ча навчаються учні 8 ,9 ,10 ,11-
х класів (І — IV курси). 

1.3. У ліцеї забезпечується 
отримання його учнями повної 
середньої освіти на встанов-
леному державному рівні та 
профільна підготовка з основ 
економічних знань та право-
знавства, філології та матема-
тики. Учні ліцею повинні всти-
гати як з дисциплін, що скла-
дають державний компонент 
навчального плану, так і з усіх 
інших дисциплін. 

1.4. На І курс ліцею міста 
Славутича на конкурсній ос-
нові зараховуються учні, які 
закінчили 7-й клас будь-якого 
середнього загальноосвітньо-
го навчально-виховного зак-
ладу міста. 

2. О р г а н і з а ц і я к у р с у 
2.1. Конкурсний прийом 

учнів на І курс ліцею організо-
ваний з урахуванням спеціалі-
зації даного навчального зак-
ладу, яка відображена в Ста-
туті л іцею, та в повній 
відповідності до " Інструкці ї 
Міністерства освіти і науки Ук-
раїни про порядок прийому 
учнів до загальноосвітніх на-
вчально-виховних закладів на 
конкурсній основі" (затвердже-
на наказом Міністерства освіти 

і науки України № 236 від 
20.07.94 p., зареєстрована в 
Міністерстві юстиції України 
08.08.94 р. за № 184/393). 

2.2. Конкурсний прийом 
учнів на І курс ліцею оголо-
шується не раніше ніж за три 
місяці до початку конкурсних 
випробувань. Умови конкурсу 
доводяться до відома насе-
лення через місцеві засоби 
інформації. Для всіх бажаю-
чих не п ізн іше ніж за два 
місяці до початку конкурсних 

випробувань ліцей влаштовує 
день в ідкритих дверей — 
зустріч j адміністрацією, викла-
дачами ліцею, знайомство з 
умовами навчання, програма-
ми, навчальними планами 
тощо. 

2.3. Для проведення конкур-
су утворюється приймальна ко-
місія, склад якої затверджуєть-
ся наказом директора ліцею. 
Головою комісії призначається 
директор закладу. 

2.4. Прийом заяв від абі-
турієнтів для участі в конкурсі 
триває з 5 березня по 10 черв-
ня 2001 року. Батьки учнів по-
дають особисту заяву на ім'я 
директора ліцею ( за встанов-
леним зразком), копію свідоц-
тва про народження , по-
свідчення постраждалого від 
Чорнобильської катастрофи, 
табель успішності, 4 фотокар-
тки (3x4). 

3. П р о в е д е н н я к о н к у р с у 
3.1 Вступні випробування. 

Учні, які вступають на І курс, 
складають такі іспити: 

— ілологічний напрямок — 
українська мова (диктант), ук-
раїнська література (усно), іно-
земна мова (співбесіда); 

— математичний напрямок 
— математика (письмово), ук-
ра їнська мова (диктант) , 
співбесіда з природничих наук 
(біологія, географія, фізика). 

3.2. Для виконання всіх зав-
дань конкурсних випробувань 
абітурієнтам ліцею повинно ви-
стачити теоретичних знань, 
вмінь та навичок, які передбачені 
діючими навчальними програма-
ми для 7-х класів середньої за-
гальноосвітньої школи. Проте 
приймальні комісії, враховуючи 
профіль ліцею, мають право ви-
магати від абітурієнтів творчого 
володіння отриманими в се-
редній загальноосвітній школі 
знаннями. 

3.3 Не пізніше як за два 
місяці до проведення письмо-
вих екзамен ів видаються 
збірники завдань з математики 
та зразки диктантів з українсь-
кої мови для вступу на І курс. 

3.4. Для проведення іспитів 
у письмовій формі учням ви-
д а є т ь с я пап ір із ш т а м п о м 
ліцею, причому передбачаєть-
ся, що перша сторінка повинна 
відділятися для подальшого 
шифрування. Після закінчення 
екзамену письмов і роботи 
шифруються головою прий-
мальної комісії і передаються 
для перевірки без титульної 
сторінки. Дешифруються робо-
ти після остаточного рішення 
приймальної комісії щодо вис-
тавлення оцінок. 

3.5. Терм ін п р о в е д е н н я 
вступних екзаменів з 11 по 22 
червня 2001 року. 

3.6. Результати перевірки 
письмових робіт , сп івбес ід 
оформляються у вигляді прото-
колів. Протоколи зберігаються 
в тому ж порядку, що й прото-
коли випускних екзаменів. 

4 . З а р а х у в а н н я б е з к о н -
к у р с н и х в и п р о б у в а н ь 

4.1. На І курс ліцею міста 
Славутича зараховуються без 
конкурсних випробувань абіту-
рієнти, які в поточному на-
вчальному році закінчили 7-й 
клас середнього загальноосві-
тнього навчального закладу та 
в цьому році отримали дипло-
ми І — III ступеня в II, III, IV ета-
пах очних Всеукраїнських учн-
івських олімпіад з профільних 
дисциплін. 

4.2. За результатами співбе-
сіди зараховуються учні, які 
закінчили 7-й клас з Похваль-
ним листом. 

5. П о р я д о к з а р а х у в а н н я з а 
п і д с у м к а м и к о н к у р с н и х в и п -
р о б у в а н ь 

5.1. П ісля проведення 
вступних випробувань прий-
мальна комісія приймає рішен-
ня про зарахування учасників 
конкурсу до ліцею міста Славу-
тича. 

5.2. У випадку, коли резуль-
тати в декількох абітурієнтів є 
однаковими, приймальна комі-
сія може при прийнятті рішен-
ня про зарахування взяти до 
уваги успішні виступи учня в на-
укових змаганнях (олімпіадах, 

турнірах, інших конкурсах). 
5.3. Результати зараху-

вання о голошуються 
адміністрацією в письмовій 
формі не пізніше ніж через 
три дні після відповідного 
зас ідання приймально ї 
комісії. 

5.4. На підставі рішення 
приймально ї коміс і ї не 
пізніше ніж за тиждень до 
початку навчального року 
директор ліцею видає на-
каз про зарахування учнів 
на І курс ліцею. 

5.5. Учні, які не присту-
пили до занять на І курсі 
без поважних причин про-
тягом 10 днів після почат-
ку навчального року, відра-
ховуються з ліцею. 

6. А п е л я ц і й н а к о м і с і я 
6.1. У разі незгоди з 

р ішенням предметних 
комісій чи з рішенням кон-
курсної комісії про зараху-
вання учнів, їх батьки (осо-
би, що їх заміняють) мо-
жуть звернутися до на-
вчальної частини з аргу-
ментованою апеляц ією. 
Апеляція щодо зарахуван-
ня подається протя гом 
трьох днів з дня оголошен-
ня відповідних результатів 
і розглядається протягом 
двох днів з дня подання. 

6.2. Під час розгляду 
апеляцій забороняється 
проведення додаткових 
іспитів. 

6.3. Рішення апеляцій-
ної комісії затверджується 
та є остаточним. 

7. Д о д а т к о в и й к о н к у р с 
7.1. У випадку наявності 

вакантних місць на І — III 
курсах ліцею після прове-
дення конкурсного відбору 
приймальна комісія може, 
за згодою міського відділу 
освіти, оголосити додатко-
вий конкурсний відбір. 

7.2. Додатковий конкур-
сний відбір до ліцею міста 
Славутича здійснюється за 
викладеними вище Умова-
ми. 

" С В Е Т Л Я Ч К А М С Л А В У Т И Ч А " 
И С П О Л Н И Л С Я 1 ГОД 

4 мая детская общественная 
организация "Светлячки Славу-
тича" отметила свою первую го-
довщину. Торжества по случаю 
приема в организацию учащих-
ся младших классов славутичс-
ких школ состоялись на площа-
ди возле Дворца детского твор-
чества. Школьники также 
встретились с вете 
ранами Великой 
Отечественной 
войны, вручили 
им цветы. 

За год сво-
ей деятельнос-
ти организация 

С в е т л я ч к и 
С л а в у т и ч а " 
развернула рабо-
ту по шести основ 
ным программам: "Го-
ППП Cfln/M-л Дишпз ТКІ 
Г--Н " ™ 
надежда моя" (краеведческая 
работа, изучение истории "ма-
лой Родины"), "Дерево жизни" 
(изучение истории своей се-
мьи), "Милосердие" (создание 
волонтерских отрядов, шеф-
сТ20 над одинокими престаре-
лыми людьми), "Свой голос" 
(развитие творческих способ-
ностей детей), "Котигорошко" 
(воспитание на основе народ-
ной педагогики), "Сохрани свое 
здоровье" (реализация соци-

ально-педагогическои и мето-
дико-профилактической иници 
ативы, направленной на фор 
мирование, сохранение, укреп 
ление здоровья детей), "Містог-
рай"(развитие интеллектуаль 
ных способностей детей). 

В прошлом году "светлячка-
ми Славутича" стали 

более тысячи юных 
славутчан. Се 

годня к ним 
п р и с о е д и н и -
лись еще 600 
м л а д ш и х 
ш к о л ь н и к о в . 
Как сообщила 
"ТС" "крестная 

мама" "светляч-
ков", заведующая 

отделом по делам 
семьи и молодежи 

Славутичского гориспол-
кома Татьяна Бойко, организа-
ция, как и прежде, является не-
п о л и Т . ^ с к о й (т.е. не пропаган-
дирует идей НЙКЗККЛ полити-
ческих партий), готова принять 
в свои ряды всех желающих 
если они поддерживают устав 
И готовы работать в организа-
ции. В числе перспективных 
задач "Светлячков Славутича" 
— создание и развитие детско-
го самоуправления в городских 
школах. 

НОВОСТИ 
СПОРТА 

В конце апреля в Киеве со-
стоялся 3-й Международный 
турнир по футболу "Дзвони Чор-
нобиля" среди юношей 1986 г. р. 
Турнир был посвящен 15-летию 
аварии на ЧАЭС. Он проходил 
по инициативе Общественной 
физкультурно-оздоровительной 
и реабилитационной организа-
ции "Здравобор", футбольного 
клуба "Троещина" — под непос-
редственным руководством Ас-
социации аматорского футбола 
Украины. Спонсорами турнира 
выступили банк "Аваль", Между-
народный чернобыльский 
центр, Ватутинская районная 
организация Всеукраинской 
чернобыльской партии и Вату-
тинская районная госадминис-
трация. 

В турнире приняли участие 
8 команд из Киева, Винницы, 
Славут ичс*, ^ -пропетровска, 
Тернополя, Курска (Россия) и 
Минска (Беларусь). Воспитан-
ники футбольного клуба ДЮСШ 
ОПК ЧАЭС "Каскад" традицион-
но принимают участие в этом 
турнире, причем профессио-
нальный рост команды налицо: 
в 1999 году наши футболисты 

заняли 5-е место, в прошлом — 
3-е, а в нынешнем — 2-е. 

Особенно отличились Ва-
дим Тарыкин, Василий Дьячук, 
Роман Климпуш и Сергей Бу-
тенко. Наилучшим нападаю-
щим турнира признан В.Тары-
кин — на его счету 7 голов. Ме-
дали и призы славутичские фут-
болисты получили из рук про-
славленных ветеранов украин-
ского футбола — Е.Рудакова, 
В.Матвиенко, В.Хмельницкого, 
А.Бибы. 

* * * 

3 — 5 травня в Славутичі про-
ходили змагання країн СНГ, 
присвячені пам'яті героїв-пожеж-
ників. До програми змагань увій-
шли: рукопашний бій (Московсь-
кий ФОК), гирьовий спорт (Бєлго-
родський ФОК), волейбол (Тал-
ліннський ФОК), легкоатлетичний 
крос (міський стадіон "Каскад"), 

пожежно-прикладний 
стрт , .... „̂  
спорт (міський стадіон ; 
У числі переможців працівник 
спеціального підрозділу 'Титан", 
прапорщик Сергій Петрикей та 
старший лейтенант, дільничний 
ринку "Нива" Андрій Требух (місто 
Чернігів). 
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Начато наступление македонских войск на позиции 
албанских сепаратистов в Прешево. Хавьер Солана от имени 
ЕЭС призывает к осторожности. Когда по приказу того же Со-
лані бомбили Югославию — делали это не совсем осторожно. 

Неизвестная ранее радикальная македонская группировка 
взяла на себя ответственность за серию терактов против ал-
банцев. Теперь то же в отношении македонцев сделает такая 
же албанская группировка 

Китай считает, что создание Соединенными Штатами локаль-
ной системы ПРО нарушит равновесие сил, и поэтому представ-
ляет опасность для Китая. Буш отвечает, что США хотят обезо-
пасить себя только от ракетного удара государств-изгоев. Если 
Китай считает себя изгоем — это его беда 

Пекин критикует американских и своих хакеров за непотреб-
ные действия. Американцы заполняют китайские сайты порног-
рафией, чем отвлекают китайцев от строительства коммуниз-
ма. Китайцы, конечно из патриотических побуждений, уничто-
жают информацию на американских сайтах. Дальше критики со 
стороны властей дело не идет. 

Профсоюз пилотов немецкой авиакомпании "Люфтганза" при-
нял решение объявить забастовку. Зарплата пилотов смехот-
ворно мала: у начинающепе— 106 тысяч марок в год (четверть 
миллиона гривен), у опытного — 320 тысяч (почти миллион гри 
вен). Надо бы повысить процентов на 35. 
ПШ!1!11М1США лишились места в комиссии ООН по правам че-
ловека. Они получили всего 29 голосов "за". Произошло это впер-
вые со дня основания ООН. Американцы обижены до слез, ос-
тальные хихикают и тихо злорадствуют. 

Пилоты "Люфтганзы" побастовали сутки, создали в небе Гер-
мании первозданный хаос и вышли на работу. Пригрозили, что 
будут повторять этот сценарий каждый месяц, пока им не повы 
сят зарплату. Руководство напугано, готово к переговорам, но 
не к существенному повышению оплаты труда. 

НАСА заявило, что космический турист Дэнис Тито мешает 
экипажу работать. Экипаж удивился и заявил, что совсем на-
оборот — он отлично вписался в команду и взял на себя приго-
товление пищи. Никогда еще космонавты так хорошо не пита 

_ лись. 
p j f l ' 1 ' Я Я Бельгийские власти решили в течение двух недель 

не выдавать россиянам въездных виз. Говорят, что русские (все 
обитатели СНГ для них русские), как только переступят грани-
цу, так сразу и просят политического убежища. А Бельгия ма-
ленькая, все СНГ вместить не может — того и гляди границы 
лопнут. 

Македонский патруль подорвался на албанской мине. Ал-
банские боевики заявляют, что будут бороться до последнего 
то ли албанца, то ли македонца. Кому как повезет. Генсек НАТО 
Робертсон грозит албанцам. Не то кулаком, не то пальцем. 

Папа Римский Иоанн Павел II завершил визит в Грецию и 
прибыл в Сирию. Он передвигается по стопам апостола Павла 
Первым из первосвященников он переступил порог мечети и 
совершил совместное богослужение, призвал арабов и евреев 
к примирению. Президент Сирии Башир Асад настаивал, чтобы 
Папа поддержал своими молитвами только палестинцев и ни-
как не иудеев. 

Правительство Северной Кореи заявило, что на страну над 
вигается засуха, а с ней и голод. С 1995 по 1998 год там, по 
оценкам ООН, от голода умерло не менее 200 тысяч человек. 

Экспедиция посещения вернулась с космичес-
кой станции на Землю. Все живы, здоровы и хорошо упитаны. 
Особенно доволен Дэнис Тито — за свои 20 миллионов он по-
лучил удовольствие на все 100. Довольны и россияне — 20 мил-
лионов долларов на дороге не валяются. Выстроилась очередь 
мультимиллионеров, почему-то в основном британских, готовых 
отстегнуть за полет в космос еще больше. Им предлагают по-
леты подешевле, но на "МИГ-29". 

Грозному снова и окончательно присвоен статус столицы 
Чечни. Так заявил глава администрации Кадыров. Он туда вер-
нулся и обещает больше Грозный не покидать. Разве что впе-
ред ногами. 

В Македонии идут бои, есть потери с обеих сторон. Албанс-
кие боевики используют мирных жителей как живой щит. Бое-
вики, как всегда, стоят за мирное население или идут за мир-
ным населением. 
И И З Ш Я Прошел год со дня вступления Владимира Пу-
тина в должность президента России. Год назад он обещал, что 
чуда не будет, жизненный уровень быстро неповысится. Пре-
зидент — человек слова, жизнь российских обывателей не улуч-
шилась. 

В Великобританию вернулся "грабитель века" Рональд Бикс. 
35 лет назад он с товарищами ограбил почтовый поезд, похи-
тив 2,6 миллиона фунтов стерлингов (47 миллионов долларов 
по сегодняшнему курсу). Был осужден на 40 лет, но через 15 
месяцев бежал. Теперь будет досиживать. До смерти. Ему 71 
год, и он тяжело болен. 

Руководство ЕЭС обратилось к Беларуси с призывом про-
лить свет на обстоятельства исчезновения ряда известных оп-
позиционеров. Власти считают, что света нет, проливать нече-
го, а исчезновение оппозиционеров — их личное дело. 

Папа Римский прибыл на Мальту. Там он причислил к 
лику блаженных двух местных священников и монахиню. Маль-
та блаженствует. 

Джордж Буш направил в Европу делегацию для разъясне-
ния целей создания ограниченной системы ПРО. Делегаты 
встретились с представителями стран НАТО. Те разъяснениям 
вняли, но продолжают ворчать. Не одобряют, значит. 

США возобновили разведывательные полеты вдоль границ 
с Китаем. Летают себе и летают — и ни один китайский истре-
битель им не подворачивается. Но самолет-разведчик китайцы 
так и не возвращают. Хотя изучили его до последнего болтика. 

Китай разработал технологию получения ткани из соевых бо-
бов. Она очень теплая, мягкая, приятна на ощупь и, говорят на 

ЗАКРЫТИЕ И ДИВЕРСИФИКАЦИЯ АЭС 
(УКРАИНА И ОПЫТ ГЕРМАНИИ) 

вкус не дурна. Проголодаешься — кайКяго 
jyKaB 

аи^ШіЯ Россия и страны СНГ отмечают День Победы. Европа 
победила еще 8 мая, американцы не знают кто кого и когда 
победил. Медики утверждают, что 9 мая —день самой высокой 
смертности среди пожилых людей. Сердца ветеранов не вы 
держивают. _ 

"оюшіанину или 

Тарас КРИВОПУЗЕНКО 

(Начало в №№ 10 — 18) 
При снятии энергоблока с 

эксплуатации ситуация меня-
ется на прямо противополож-
ную. В начале процесса мы 
имеем готовое к работе обо-
рудование, в конце — пере-
работанные и размещенные 
на хранение радиоактивные 
отходы и отработавшее 
ядерное топливо. Такой "про-
цесс превращения энерго-
блока в отходы" имеет свою 
внутреннюю, обусловленную 
нормативными требования-
ми и требованиями культуры 
безопасности, логику. В об-
щем виде эта логика реали-
зуется через временной гра-
фик. 

В логике обращения с ра-
диоактивными отходами и от-
работавшим топливом в про-
цессе снятия атомной станции 
с эксплуатации завершаю-
щим этапом является про-
цесс их хранения (промежу-
точного, временного или по-
стоянного). В настоящее вре-
мя мировая атомная энергети-
ка еще не отработала процес-
сы постоянного хранения (за-
хоронения) радиоактивных 
отходов (в первую очередь 
долгоживущих) и отработав-
шего ядерного топлива. В силу 
этого пока базовым вариантом 
является временное хране-
ние. Но под словом "времен-
ное" здесь понимается 100 и 
более лет. Это означает, что 
существующие на АЭС проек-
тные хранилища радиоактив-
ных отходов и отработавшего 
ядерного топлива, в большин-
стве случаев, предназначены 
для промежуточного хране-
ния, так как не дотягивают по 
своим характеристикам до тех 
требований, которым должны 
соответствовать временные 
хранилища. 

В заключение данного аб-
заца следует добавить, что в 
целях сокращения затрат и 
уменьшения радиационного 
риска, временные хранили-
ща часто оборудуются учас-
тками по переработке радио-
активных отходов и отрабо-
тавшего ядерного топлива. 

В составляющей 1.6. ("Си-
стемно обоснованный оста-
нов энергоблоков/привязка 
демонтажных работ к усло-
виям конкретных помеще-
ний") первая половина для 
нашей станции, в основном, 
потеряла свою актуальность. 
Хотя, формально, останов 
энергоблоков ЧАЭС был сис-
темнообоснованным. 

Требования "привязки де-
монтажных работ к условиям 
конкретных помещений" для 
профессионалов по снятию 
АЭС с эксплуатации являет-
ся очевидным и едва ли нуж-
дается в дополнительном 
обосновании. Возможно, 
здесь стоит только напом-
нить, что данное требование 
является одним из важней-
ших для обеспечения мини-
мума облучения и минимума 
производственного травма-
тизма. 

"Создание системы и 
обеспечение выполнения 
дезактивации перед произ-
водством демонтажных ра-
бот" (1.7.). Имеет настоятель-
но привычный смысл, что вос-
принимается уже как рутин-
ный процесс. Автор созна-
тельно подчеркивает, что в 
условиях гигантского количе-
ства перемещающихся мате-
j*r5.n.h"b!X mSCG й активностей 
в процессе снятия атомной 
станции с эксплуатации, орга-
низация дезактивационных 
работ приобретает большую 
значимость и большую новиз-
ну по используемым техноло-
гиям, чем это стало привыч-
ным в условиях эксплуатации 
АЭС. 

Для Чернобыльской стан-
ции, где значительная доля ра-
диоактивных отходов как по 
массе, так и по активности обус-
ловлена последствиями ава-
рии, последнее утверждение 
особенно актуально. 

В частности, представляет-
ся целесообразным усилить 
внимание к дезактивации техно-
логических систем в сборе. На-
пример, сохранить систему де-
зактивации первого контура для 
проведения его "отмывки" пос-
ле извлечения всего ядерного 
топлива из активной зоны реак-
тора. Причем такую дезактива-
цию можно сделать более глу-
бокой, используя более жесткие 
режимы, так как проблема це-
лостности и прочности оборудо-
вания после проведения дезак-
тивации уже не будет на этом 
этапе решающей в выборе тех-
нологического процесса дезак-
тивации. 

Подобный подход можно 
применить или, по крайней 
мере, сделать оценку возмож-
ности его применения и для 
ряда других (иногда даже нео-
жиданных) технологических си-
стем. 

В контексте "Определить 
объемы работ по демонтажу 
оборудования, которые мож-
но выполнять еще в период 
нахождения ядерного топли-
ва на реакторной установ-
к е ' ^ ^ . ) , несмотря на его сугу-
бо технологическое значение, 
сильна именно социальная по-
доплека. Дело в том, что сразу 
же после останова энергобло-
ков объективно отпадает, так 
сказать, эксплуатационная не-
обходимость во многих (в боль-
шинстве) должностях существу-
ющего штатного расписания 
станции. Для них (то есть работ-
ников, занимающих такие дол-
жности) начинается полоса "ни-
чегонеделания", что развраща-
ет людей вплоть до депрессии. 
Необходимо сразу же (или как 
можно быстрее) указать для 
каждой профессии и каждой 
должности ее перспективы уча-
стия в процессе снятия АЭС с 
эксплуатации. Точнее, не толь-
ко указать, но и вовлечь их в 
активное участие в работах по 
его реализации. А для этого 
необходимо в наиболее крат-
чайшие сроки приступить к та-
ким работам. Одним из значи-
мых вариантов достижения дан-
ной цели и является определе-
ние объема работ и начало вы-
полнения работ по демонтажу 
оборудования даже в период 
нахождения ядерного топлива 
на реакторной установке, а воз-
можно, и в активной зоне. Ес-
тественно, здесь требуется и 
филигранная точность, и высо-
чайший профессионализм как в 
вопросах ядерной безопаснос-
ти, так и в вопросах радиацион-
ной защиты, особенно в умении 
обеспечить если не абсолют-
ный, то хотя бы локальный ми-
нимум функций "польза-вред" 
такого подхода. 

2. Базовые компоненты 
процесса снятия с эксплуата-
ции АЭС: 

2.1. Стратегия снятия с экс-
плуатации. 

2.2. Цели проекта. 
2.3. Механизм финансиро-

вания. 
2.4. Персонал. 
2.5. Обращение с отходами. 

. 2 6. п п р а ж в м " » с 

2.7. Технические аспекты. 
По мнению автора, данная 

составляющая является пер-
вой, и именно потому, что она 
включает в себя базовые ком-
поненты процесса снятия с эк-
сплуатации. Другими словами, 
является фундаментом успеш-
ного достижения не только ко-
нечных, но и промежуточных 
результатов. Но, поскольку ос-
новой построения структуры 
настоящей работы служит опыт 

профессионалов АЭС "НОРД", 
первой атомной станции в 
мире, снимаемой с эксплуата-
ции всеми своими энергоблока-
ми одновременно, автор во 
всех случаях, когда он не зна-
ком с каким-либо аспектом про-
блемы или не уверен детально 
в своем подходе к данному ас-
пекту, искренне полагался на 
методологию рассмотрения 
всей ситуации, принятую его 
коллегами с АЭС "НОРД". 

"Стратегия снятия с эксп-
луатации" (2.1.) атомной стан-
ции в общем виде есть выбран-
ный в соответствии с действу-
ющим законодательством поря-
док снятия(ядерной)установки 
с эксплуатации, определяю-
щий: 

1) очередность этапов; 
2) длительность этапов; 
3) основное содержание 

этапов; 
4) состояние установки по 

окончании каждого этапа. 
Уже из общего рассмотре-

ния перечисленных четырех 
пунктов видно, что они доста-
точны и одновременно необхо-
димы для планирования и вы-
работки решений на перспекти-
ву по любой составляющей (и, 
следовательно, по каждой ее 
компоненте) во всем процессе 
деятельности по снятию АЭС с 
эксплуатации. 

Но верно и обратное. Если 
мы не сформулировали конкрет-
но для данной АЭС содержание 
данных пунктов или сформули-
ровали их неадекватно реально-
стям (внутренней и внешней по 
отношению к своему предприя-
тию), мы обречены на неудачу 
по основным аспектам своей де-
ятельности и в тактическом, а 

тем более в стратегическом пла-
не. Наполнение содержанием 
пунктов стратегии снятия АЭС с 
эксплуатации является, по суще-
ству, научно-технической (или 
при современном подходе — ин-
жиниринговой) деятельностью 
высокого уровня. В какой мере 
она может быть выполнена про-
фессионалами самой АЭС, а в 
какой — профессионалами сто-
ронних организаций, имеющих в 
осуществлении такой деятель-
ности соответствующий опыт, 
зависит от всей совокупности 
конкретных условий вокруг дан-
ной АЭС в настоящем времени 
и в обозримом будущем. 

Но в любом случае напол-
нение содержанием каждого 
пункта стратегии должно вы-
полняться на базе принципа 
"затраты-выгода", при сба-
лансированном учете следу-
ющих основных факторов: 

^ Требований по безопас-
ности, установленных действу-
ющим законодательством. 

^ Результатов оценок воз-
можного опасного воздействия 
на персонал, население, окру-
жающую среду. 

^ Радиационного состояния 
установки и прогнозируемого 
изменения его во времени. 

^ Физического состояния 
установки и прогнозируемого 
изменения его во времени. 

^ Всех аспектов обращения 
с радиоактивными отходами, 
включая их захоронение. 

^ Возможности повторного 
использования компонентов ус-
тановки или переработки со-
ставляющих ее материалов. 

/ Возможности освобожде-
ний мЗТёриалов ДЛЯ ^Ограни-
ченного пользования. 

^ Планов дальнейшего ис-
пользования территории, зани-
маемой установкой. 

^ Наличия техники и техно-
логий для снятия с эксплуата-
ции. 

^ Наличия персонала, воз-
можности использования знаний 
и опыта эксплуатационного (и не 
только оперативного) персонала. 

S Наличия необходимого 
финансового обеспечения. 

^ Отечественного и за-
рубежного опыта снятия 
атомных станций с эксплуа-
тации. 

^ Социальных аспектов. 
И количество перечис-

ленных узловых моментов, 
которые необходимо учиты-
вать при обосновании стра-
тегии, и, тем более, их со-
держание, говорят о гигант-
ской сложности и гигантской 
трудности данной работы. 
Поэтому, независимо от 
того, какие и сколько сторон-
них организаций будут при-
влечены для ее разработки, 
без наличия в составе самой 
АЭС структурно организо-
ванного подразделения, 
включающего в себя про-
фессионалов максимально 
высокого уровня из числа ра-
ботников предприятия по 
всем аспектам процесса сня-
тия атомной станции с эксп-
луатации, общего успеха (в 
большинстве случаев и час-
тных успехов) не добиться. 

Сознательное и эффектив-
ное движение вперед в про-
цессе снятия с эксплуатации 
всей атомной станции, как и 
вообще в случае любого мас-
штабного проекта, невозмож-
но без ясного понимания и чет-
кого формулирования целей 
данного проекта. Четко сфор-
мулированные цели нужны не 
только элите для адекватной 
организации процесса их дос-
тижения, но и всему коллекти-
ву, непосредственно задей-
ствованному в деятельности 
по достижению этих целей. От-
четливое понимание целей 
процесса каждым работником, 
в нем участвующем, делает та-
кого работника внутренне 
убежденным в необходимости 
и личной полезности для его 
активного участия в работе на 
том или ином участке всей де-
ятельности в целом. Верно и 
обратное. Та часть прежнего 
персонала, которая отчетливо 
поймет, что дальнейшие цели 
деятельности коллектива ей, 
по тем или иным причинам, не 
подходят, постарается быстро 
покинуть его ряды. А это озна-
чает, что коллектив в кратчай-
шие сроки освободится от кад-
рового балласта в новых усло-
виях с минимальным ущербом 
для общего дела оставшейся 
части. 

Но формулирование на-
бора целей деятельности 
коллектива АЭС в процессе 
снятия ее с эксплуатации не 
такая простая задача, как 
может показаться на первый 
взгляд. 

Дело в том, что в процес-
се снятия, а тем более зак-
рытия атомной станции це-
ликом, переплетены интере-
сы великого множества раз-
личных международных, на-
циональных, политических, 
общественных, ведомствен-
ных, региональных и группо-
вых организаций, партий, 
компаний, фирм, предприя-
тий, подразделений, отдель-
ных лиц и работников. Уже 
из этого перечисления вид-
но, как трудно не только 
учесть все такие интересы, 
а хотя бы доказательно их 
сформулировать. Но сде-
лать это необходимо! И g 
г.ервую очередь зто необхо-
димо для коллектива ОП 
"ЧАЭС" и жителей Славути-
ча. И к. тому же непременно 
необходимо, поскольку "плю-
сы" от закрытия ЧАЭС и пре-
образования объекта "Укры-
тие" в ЭБС будут максимали-
зироваться далеко не на ОП 
"ЧАЭС" и даже не в Славу-
тиче, а "минусы", к сожале-
нию, — наоборот. 

Владимир ЩЕРБИНА 
(Продолжение следует) 
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ОСНОВИНИ ЗМІСТ ТРИРІВНЕВОІ пенсійної системи 
Відповідно до пріори-

тетних напрямів рефор-
мування пенсійного 

забезпечення, визначених 
Указом Президента 

України від 13 квітня 1998 
року № 291, основним 

змістом подальших 
заходів буде запроваджен-

ня трирівневої системи 
пенсійного забезпечення: 

П е р ш и й р і в е н ь — со-
лідарна система пенсійних 
виплат (пенсії з поточних над-
ходжень), яка буде обов'язко-
вою і передбачатиме встанов-
лення розмірів пенсій в залеж-
ності від страхового стажу та 
розміру заробітної плати, з 
якої сплачені внески, облік 
яких здійснюватиметься пер-
соніфіковано в Пенсійному 
фонді України. т -

Д р у г и й р і в е н ь — система 
накопичувального пенсійного 
забезпечення в рамках за-
гальнообов'язкового держав-
ного пенсійного страхування. 
Запровадження цієї системи 
передбачає акумулювання 
персоніфікованої частини 
внесків громадян, які облікову-
ватимуться на індивідуальних 
накопичувальних пенсійних 
рахунках і накопичуватимуть-
ся в єдиному державному На-
копичувальному фонді, та по-
дальше інвестування цих 
коштів з метою отримання 
інвестиційного доходу. Випла-
ти з Накопичувального пенс-
ійного фонду разом з пенсією, 
що виплачуватиметься з со-
лідарної пенсійної системи з 
поточних надходжень (пенсія 
першого рівня), у загальній 
сумі забезпечать розмір пенсії 
на рівні більш як 50 відсотків 
заробітної плати працівника, 
яку він одержував до виходу 
на пенсію. Кошти в розмірах, 
що обліковуватимуться на 
індивідуальному накопичу-
вальному пенсійному рахунку, 
будуть належати застрахо-
ваній особі і передаватимуть-
ся спадкоємцям у встановле-
ному законодавством поряд-
ку. Активи Накопичувального 
пенсійного фонду використо-
вуватимуться для внутрішніх 
інвестицій в національну еко-

номіку, що в свою чергу сприя-
тиме збільшенню надходження 
коштів до Пенсійного фонду і 
виплати пенсій з поточних над-
ходжень. 

Третій рівень — система не-
державного пенсійного страху-
вання, яка забезпечує додатко-
ву пенсію шляхом добровільних 
пенсійних внесків громадян. Ос-
новою цієї системи стануть не-
державні пенсійні фонди, в тому 
числі створені і за корпоратив-
ними та професійними ознака-
ми. Проект Закону України "Про 
недержавне пенсійне забезпе-
чення" найближчим часом буде 
передано на розгляд Верховної 
Ради України. 

Державний нагляд та конт-
роль за недержавним пенсійним 
забезпеченням має максималь-
но забезпечити надійність збер-
ігання коштів громадян і грунту-
ватися на законодавчих обме-
женнях інвестиційної діяльності 
недержавних пенсійних фондів 
та визначеній структурі пенсій-
них активів. 

Пенсійна система, яку перед-
бачається створити у процесі 
реформування пенсійного забез-
печення в Україні 

Щ о д а є пенс ійна 
р е ф о р м а г р о м а д я -

н а м У к р а ї н и 
З а г а л ь н і п е р е в а г и : 
1. Створення всеохоплюючої 

системи пенсійного страхування 
(включаючи, зокрема, найманих 
працівників у всіх галузях еконо-
міки; осіб, які ведуть особисте 
підсобне господарство; осіб, зай-
нятих підприємницькою діяльні-
стю; державних службовців; 
військовослужбовців). 

2. Створення можливості зба-
лансувати демографічні та еко-
номічні ризики в системі пенсій-
ного страхування, при функціо-
нуванні солідарної системи та 
Накопичувального фонду (со-

лідарна система пенсійних вип-
лат є більш чутливою до демог-
рафічних змін, але практично 
нечутлива до змін в економічній 
ситуації, а накопичувальна сис-
тема — навпаки). Таким чином 
буде створено надійну основу 
для фінансової стійкості систем. 

3. Можливість забезпечити 

З А Г А Л Ь Н О О Б О В ' Я З К О В Е Д Е Р Ж А В Н Е 
ПЕНСІЙНЕ С Т Р А Х У В А Н Н Я 

І РІВЕНЬ 
пенсії із солідарної пенс-

ійної системи (пенсії із поточ-
них надходжень коштів до 
Пенсійного фонду в залеж-
ності від трудового вкладу, з 
урахуванням стану здоров'я 
(інвалідності), а також у разі 
втрати годувальника) 

I I РІВЕНЬ 
пенсійні виплати з індиві-

дуальних накопичувальних 
пенсійних рахунків (кошти на 
рахунках є власністю особи і 
не розподіляються між інши-
ми застрахованими особа-
ми) 

формування нових джерел інвес-
тиційних ресурсів для інвестуван-
ня реального сектору економіки. 

4. Можливість зробити ще 
один крок до уніфікації законо-
давства України до законодав-
ства Європейського Союзу. 

Щ о д а є У к р а ї н і з а п р о в а д -
ж е н н я Н а к о п и ч у в а л ь н о г о пен-
с і й н о г о с т р а х у в а н н я 

1. Поступовий вихід з тіньо-
вої економіки громадян з вели-
кими доходами — завдяки вста-
новленню права власності та 
спадкоємства на кошти, внесені 
до Накопичувального фонду. 

2. Забезпечення прямої за-
лежності розміру майбутньої 
пенсії від розміру заробітної пла-
ти та здійснюваних пенсійних 
внесків. 

3. Диверсифікація ризиків от-
римання низької пенсії — завдя-
ки незалежності накопичуваль-
ної системи від несприятливих 
демографічних змін та отриман-
ня доходів від інвестування на-
копичень з дотриманням умов 
диверсифікації. 

4. Розвиток національного 
фондового ринку та економіки 
завдяки інвестуванню коштів На-
копичувального фонду в еконо-
міку країни. 

5. Залучення населення Ук-
раїни до активної участі у функ-
ціонуванні фондового ринку, 
підвищення рівня відповідних 
знань та особистої відповідаль-
ності громадян за забезпечення 
власного добробуту. 

Крім того, запропонована у 
проекті закону структура управ-
ління Накопичувальним фондом 
є найбільш економічною і перед-
бачає найменші адміністративні 
видатки в порівнянні з аналогіч-
ними системами інших країн. 

П е р е в а г и , щ о з ' я в л я ю т ь с я 
д л я о к р е м и х в і к о в и х г р у п 

Д л я осіб, які вже є пенсі-
онерами: 

1. Поступове відновлення 
диференціації розміру пенсії з 
урахуванням трудового внеску. 

2. Здійснення коригування 
заробітку до 1992 року, з якого 
обчислена пенсія. 

Ці заходи можуть бути проф-
інансовані з урахуванням наступ-
ного: 

- збільшення надходжень до 

Д О Б Р О В І Л Ь Н Е 
Д О Д А Т К О В Е 

ПЕНСІЙНЕ 
ЗАБЕЗПЕЧЕННЯ 

I I I РІВЕНЬ 
- пенсійні виплати з приват-

них пенсійних фондів відкри-
того типу; 

- пенсійні виплати з про-
фесійних та корпоративних 
(галузевих) фондів; 

- виплати страхових ком-
паній; 

- виплати з депозитних ра-
хунків банківських установ 

СИСТЕМА АДРЕСНОЇ Д Е Р Ж А В Н О Ї Д О П О М О Г И 
М А Л О З А Б Е З П Е Ч Е Н И М Г Р О М А Д Я Н А М 

(у разі, коли пенсійні виплати з урахуванням інших доходів сім'ї не досягають прожиткового 
мінімуму, передбачається здійснювати адресні виплати малозабезпеченим громадянам за 

рахунок бюджетних коштів) 

Пенсійного фонду України у 
зв'язку із запровадженням сис-
теми персоніфікованого обліку і 
врахуванням даних цього обліку 
при призначенні пенсій новим 
пенсіонерам; 

- подальше розмежування 
джерел фінансування виплати 
пенсій, призначених за різними 
пенсійними програмами (перед-
бачається відповідне фінансу-
вання з Державного бюджету на 
2001 рік у розмірі 1,4 млрд грн., 
на 2002 рік — 1,9 млрд грн., на 
2003 рік — 2,4 млрд грн.); 

- відновлення сплати внесків 
до Пенсійного фонду України за 
усі категорії найманих праців-
ників (в даний час потреба у 
фінансуванні виплати пенсій 
сільським пенсіонерам стано-
вить 4 млрд грн. на рік, а над-
ходження від фіксованого 
сільськогосподарського податку 
до Пенсійного фонду складають 
лише 3,5 % від річної потреби). 

Д л я працюючих громадян 
середнього віку: 

1. Можливість одержувати 
пенсію з урахуванням трудового 
внеску з двох джерел із солідар-
ної системи та частково з пер-
сонального накопичувально-
го рахунку (з Накопичувального 
фонду). 

2. Можливість мати відповідні 
додаткові пенсійні заощадження 
в системі недержавних пенсійних 
фондів. Законопроектами з пен-
сійної реформи передбачається 
можливість залучення до цього 
процесу коштів роботодавців. 

3. Проведення пенсійної ре-
форми сприятиме процесу деті-
нізації економіки, що в свою чер-
гу сприятиме підвищенню зароб-
ітної плати. Таким чином, ще під 
час трудової діяльності зазначе-
ної категорії осіб можливе 
збільшення розміру заробітної 
плати, з якої будуть сплачуватись 
внески на загальнообов'язкове 
державне пенсійне страхування. 

4. Передбачене законопроек-
том поступове підвищення мак-
симального розміру пенсії дозво-
лить таким особам отримувати 
б ільші пенсійні виплати із 
солідарної системи. 

5. Можливість реалізувати 
право на участь в управлінні кош-
тами пенсійного страхування (че-
рез своїх представників у 
правлінні та наглядовій раді фон-
ду, а також шляхом вибору не-
державного пенсійного фонду). 

Д л я молоді: 
1. Можливість отримувати 

пенсію, розмір якої буде залежа-
ти від величини заробітку, з яко-
го сплачено страхові внески, та 
страхового стажу (тобто в повній 
мірі від трудового внеску). 

2. Можливість у повній мірі 
скористатись перевагами отри-
мання пенсії з персональних на-
копичувальних рахунків (з Нако-
пичувального фонду). 

3. Можливість забезпечити 
належний рівень накопичень у 
системі недержавного пенсійно-
го забезпечення. Законопроек-
тами з пенсійної реформи перед-
бачається можливість залучен-
ня до цього процесу коштів ро-
ботодавців. 

4. Проведення пенсійної ре-
форми позитивно позначиться 
на зростанні розміру заробітної 
плати, з якої сплачуються стра-
хові внески. 

5. Можливість реалізувати 

ПЕРЕВАГИ ТА Р И З И К И 
О Б О В ' Я З К О В О Ї 

Н А К О П И Ч У В А Л Ь Н О Ї СИСТЕМИ 
В У К Р А Ї Н І 

П е р е в а г и 
Учасники мають свої 

власні пенсійні рахунки (щось 
подібне до банківських ощад-
них рахунків), які захищають 
їх від неналежного втручання 
з боку уряду. 

Оскільки розмір майбут-
ньої пенсії залежить від роз-
міру внесків, учасник буде за-
цікавлений сплачувати внески 
або робити так, щоб їх спла-
чував роботодавець, — це 
буде чинником сприяння пе-
реходу фірм з тіньової еко-
номіки у формальний сектор. 

Учасники, які заробляють 
більше, сплачуватимуть 
більші внески і отримувати-
муть більші виплати — силь-
ніший, ніж у солідарній сис-
темі, стимул для того, щоб 
працювати та заробляти 
більше. 

Якщо інвестування коштів 
здійснюється приватним уп-
равляючим, прибутки, отри-
мані фондами, будуть, ймові-
рно, більш високими, ніж у 
випадку інвестування накопи-
чень державним органом, — 
за умови належного регулю-
вання діяльності управляючих 
активами, їхнього вибору на 
умовах конкурсу на основі по 

казників ефективності їхньої 
роботи, а також за умови, що 
уряд штучно не обмежує інве-
стиції внутрішнім ринком. 

Перехід від солідарної до 
накопичувальної пенсійної си-
стеми збільшить наявність 
інвестиційного. 

Пенсійний вік не є струк-
турним елементом системи, 
основаної на індивідуальних 
пенсійних рахунках. Учасник 
має право самостійно встано-
вити бажанийрозмір виплат і 
пенсійний вік. 

Р и з и к и 
Якщо внески дають неве-

ликий процентний дохід, учас-
ник може отримати меншу, 
ніж з солідарної системи, пен-
сію. Учасник може втратити 
всі накопичені гроші у випад-
ку неправильного інвестуван-
ня і неефективної роботи ре-
гулятивної системи. 

Оскільки розмір майбут-
ньої пенсії залежить від роз-
міру внесків, учасники з низь-
кими доходами отримають 
менші виплати, ніж учасники 
з високими доходами, оскіль-
ки перші накопичать менше на 
своїх рахунках. 

В обов'язковій накопичу-
вальній системі немає меха-
нізму надання пенсій малоза-
безпеченим особам похилого 
віку або механізму перерозпо-
ділу від учасників з високими 
доходами учасникам з низыш 
ми доходами, оскільки пенг 
залежать виключно від 
внесків, сплачених кожною ок 
ремою особою. 1 

Працюючі інваліди, Х | 1 

чно безробітні та жінки, які ви-т^^ 
ховують дітей, не зможуть до І 
досягнення пенсійного віку на 
копичити достатньо гроше О 
дпя отримання пристойних 
виплат. 

аШШНШНим 

право на участь в управлінні 
коштами пенсійного страхуван-
ня (через своїх представників 
у наглядовій раді Накопичу-
вального фонду та в раді не-
державного пенсійного фонду, 
а також шляхом вибору недер-
жавного пенсійного фонду). 

Н а с л і д к и н е п р и й -
няття п р о е к т у 

З а к о н у У к р а ї н и 
" П р о з а г а л ь н о о б о -
в ' я з к о в е д е р ж а в н е 

пенс ійне с т р а х у -
в а н н я " 

1. Призупинення подаль-
ших кроків у реформуванні пен-
сійної системи. 

2. Зведення нанівець пози-

' тивних тенденцій, які н а м і т ь 
лись після запровадження сис-
теми персоніфікованого обліку 
внесків і здійснення розмежу-
вання джерел фінансування 
виплат за різними пенсійними 
програмами. 

3. Подальше зростання де-
мографічного тиску на солідар-і 
ну систему, що обумовить по-
дальше зниження рівня пенсій. 

4. Поява необх ідност і в 
підвищенні розміру пенсійних 
внесків, що приведе до подаль-; 

шої тінізації економіки. 
5. Зростання соціальної на-

пруги через відсутність впевне-
ності населення в майбутньому. 

С л а в у т и ц ь к и й м і с ь к и й 
в і д д і л с о ц і а л ь н о г о з а х и с т у : 

н а с е л е н н я ^ 

Молодым людям часто ка-
жется, что наступление ста-
рости неизбежно связано с 
потерей здоровья, энергии, 
трудоспособности и всех ра-
достей жизни. Иначе говоря, 
можно думать, что пожилой и 
тем более преклонный воз-
раст и дряхлость — одно и то 
же. Однако во многих случа-
ях это не так. Количество по-
жилых людей в мире растет 
с каждым годом, и многие из 
них утверждают, что с года-
ми их жизнь стала лучше. 

В сознании многих стар-
ческий возраст связан с про-
блемой одиночества. Однако 

в действительности с годами 
человек учится справляться с 
этим состоянием гораздо луч-
ше, чем в молодости. Юность 
испытывает одиночество го-
раздо острее, чем старость. 
Чтобы прожитые годы радова-
ли вас, а не тяготили, стоит 
прислушаться к советам герон-
тологов: 

- Включите в рацион в боль-
шем количестьедродукты с вы-
соким содержание^летчатки, 
фрукты, овощй; цельнозерно-

вые и бобовые. 
- Не позволяйте лениться не 

только душе, но и уму. Старай-
тесь больше читать, играть в 
шахматы, шашки, домино, ре-
шать кроссворды, математи-
ческие задачи, рассматривать 
старые фотографии и вспоми-
нать имена... Подумайте сами 
— и вы найдете немало по-
вседневных занятий, способ-
ных служить гимнастикой уму и 
памяти. Но это зимой, а летом 
— сад, огород, лес... 

- Поставьте перед собой вы-
сокую цель. Если вы не заняты 
деятельностью, позволяющей 
думать не только о себе и 
объединяющей вас с челове-
чеством, очень легко зацик-
литься на своих недомоганиях 
и различных негативных ощу-
щениях. Почувствуйте себя 
нужными! 

- Сохраните физическую ак-
тивность. Для одних это рабо-
та в саду или на огороде, для 
других — посещение спортза-

ла или утренняя пробежка, 
для третьих — занятия тяже-
лой атлетикой. В любом слу-
чае физические упражнения 
помогут вам остаться стойки-
ми и противопоставить себя 
натиску лет. 

- Не утрачивайте связи с 
другими людьми. Старайтесь 
найти такой вид деятельнос-
ти (хобби, благотворитель-
ность, общественная работа), 
который способствует расши-
рению, а не сужению круга ва-

шего общения. Чем больше у 
вас друзей, приятелей, знако-
мых, просто людей, которые 
обращаются к вам, тем моло-
же вы будете себя чувство-
вать. 

- Посещайте церковь. Су-
ществуют неопровержимые 
доказательства того, что вов-
ремя найденная дорога к хра-
му делает жизнь более осмыс-
ленной, светлой... и долгой. 

И помните, что ваше само-
чувствие и долголетие во мно-
гом зависит от вас самих. 

М а р г а р и т а Л У Ч И Ц К И Х , 
в р а ч - с а н о л о г 
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НЕМНОГО О ПИТАНИИ 
Кому из нас незнакомо 

чувство голода? Каждый 
утоляет его по-разному. 
Одному требуется обед 

из 4 —5 блюд, другому 
хватит легкого овощного 
салата, а третий выпьет 
чашечку кофе с булкой — и 

вроде бы сыт. Не будем 
задаваться вопросом, 

какой из вариантов 
борьбы с голодом наибо-

лее полезен для здоровья. 
Заметим, что в каждом 

случае организм правиль-
но реагирует на возник-

шую ситуацию. 
И все-таки, самая лучшая 

профилактика различных нару-
шений пищевого поведения — 
это соблюдение основных 
принципов рационального пи-
тания. Наиболее важные из 
них: прежде всего — это раз-
нообразие в еде. В пище обя-
зательно должны присутство-
вать все необходимые для нор-
мальной жизнедеятельности 
организма компоненты: белки, 
жиры, углеводы, витамины и 
микроэлементы. Причем каж-
дый из этих компонентов дол-
жен попадать в организм в до-
статочном количестве. 

Если пища однообразна, то 
вполне возможно, что какой-то 
' 'понент будет поступать в 

«,з*1ытке, а какой-то окажется 
в дефиците. Восполнить этот 
недостаток, о чем немедлен-
но подскажет организм, чело-

^пытается увеличением 
^ г ш Л а пищи. 

Г Если же разнообразить 
меню и есть всего понемногу, 
" явится больше уверенности 

« Т о м , что организм получит 
вместе с пищей все требующи-
еся компоненты. В среднем 
для здорового человека соот-
ношение белков, жиров и угле-
водов (как считают на сегодня 
диетологи) должно быть 1:1:4. 

Не позволяйте себе есть 
"от нечего делать". Не пере-
едайте в угоду тому, кто пред-
лагает вам "съесть еще один 
кусочек", или, желая продлить 
наслаждение от вкусовых ка-
честв потребляемой пищи. 
Приучите себя есть не 

Р] т о л ь к о , сколько хочется, а 

столько, сколько нужно для того, 
чтобы утолить голод. По возмож-
ности воздерживайтесь от ост-
рых приврав, солений, марина-
дов, так как они возбуждают ап-
петит. 

Ни в коем случае не уходите 
из дома без завтрака и не про-
пускайте обед. Вечером проголо-
давшийся организм заставит вас 
съесть в два раза больше поло-
женного. Питание должно быть 
дробным. Суточный объем пищи 
следует разбить на 4 приема — 
завтрак, обед, полдник, ужин — 
и не пропускать ни одного. 

Не ешьте перед телевизором 
или во время чтения. Увлекшись 
интересной книгой или телепе-
редачей, вы можете потерять 
контроль над собой и съесть 
слишком много. 

Есть нужно не спеша, тщатель-
но пережевывая пищу. Это не 
только способствует улучшению 
пищеварительного процесса, но 
позволяет организму своевремен-
но координировать работу цент-
ров голода и насыщения. 

Пища должна быть вкусной и 
питательной. В этом случае она 
лучше усваивается организмом. 
Но над аппетитом должен гла-
венствовать рассудок. Тогда еда 
пойдет на пользу, а не во вред 
здоровью. Если вы будете сле-
довать этим принципам рацио-
нального питания, то диета здо-
ровому человеку не нужна. 

Ему достаточно устраивать 1 
— 2 раза в неделю разгрузочные 
дни и следить за тем, чтобы ка-
лорийность его пищевого раци-

она не превышала суточной по-
требности его организма в кало-
риях, которая зависит от веса, 
возраста, пола и физической 
активности. 

При том или ином заболева-
нии, безусловно, необходимо 
соблюдать диету. Так, сердечни-
ки должны ограничить себя в 
соли, а диабетикам противопо-
казаны сладости. 

И хочу вам напомнить, что в 
жизни современного человека 
существенно изменилось пита-
ние. Появляется все больше 
рафинированных и искусствен-
ных продуктов, которые не при-
способлены к эволюционно 
сформировавшимся механиз-
мам переработки и усвоения 
пищи в организме. Отсюда сле-
дует, что человек должен сам 
контролировать безвредность 
питания. Почему очень важно 
обращать внимание на сочета-
ние принимаемой пищи? Поче-
му нельзя сочетать пищу как по-
пало и есть все без разбора? Как 
обеспечить лучшее и более эф-
фективное усвоение? Мы не по-
лучим пользы от пищи, которая 
не усваивается, это напрасная 
трата продуктов. Более того, это 
опасно,так как непереваренная 
пища приводит к образованию 
ядов, которые очень вредны. По-
этому правильное сочетание 
пищи, рассчитанное на ее луч-
шее усвоение, защищает орга-
низм от отравления. 

Кроме набора натуральных 
продуктов, современный чело-
век должен включать в пищевой 

рацион различные пищевые 
добавки и витаминные комп-
лексы, а для нормализации 
пищевого поведения лечащий 
врач может назначить (по по-
казаниям) и фармакологичес-
кие средства. 

Несколько рецептов пище-
вых блюд, содержащих и вку-
совые качества и полный на-
бор витаминов: 

С а л а т из ф р у к т о в и я г о д 
( с в е ж и х ) 

Мелко нарезать по 1 фрук-
ту (киви, груша, яблоко, ман-
дарин, ананас, чернослив, 
клубника, банан, абрикос, 
персик) и залить хорошо взби-
тым йогуртом или сметаной. 

Лимонный п и р о г 
100 г дрожжей, 2 яйца, 3 

пачки маргарина, 2 — 3 лимо-
на и 2 стакана сахара пропус-
тить через мясорубку. Замесить 
не мягкое тесто, дать подойти 
40 — 50 минут (не больше). 
Раскатать очень тонко, накрыть 
сковородой и скалкой срезать 
лишнее, нанести лимон с саха-
ром, раскатать 2 лепешки, вы-
резать тарелкой размер сково-
родки, накрыть и слепить (ниж-
няя накрывает верхнюю), в се-
редине сделать отверстие. Го-
товых пирогов будет 8 — 9 
штук. Очень вкусно. 

Ч а й " З о л о т о й б у к е т " 
Измельчить и смешать су-

хие: 3 части плодов облепи-
хи, 0,5 части плодов лимонни-
ка, 0,2 части плодов калины, 
0,5 части плодов тмина, 3 ча-
сти плодов шиповника, 1 
часть травы спорыша, 1 часть 
корней солодки голой. Зава-
рить и пить как чай. 

Как п р и г о т о в и т ь к о ф е 
По-французски: 70 г креп-

кого черного кофе, соль на 
кончике ножа, сахар по вкусу. 

По-бразильски: 0.5 плитки 
шоколада, 40 г черного кофе, 

2 чайные ложки взбитых ели- g 
вок, чашка молока. Шоколад 
натирают на терке, заливают 
горячим кофе, добавляют го-
рячее молоко и размешивают. 
Разливают в 2 чашки и сверху 
кладут взбитые сливки. 

М а р г а р и т а Л У Ч И Ц К И Х , 
в р а ч - с а н о л о г 
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|ЧТО ТАКОЕ ДИСЛЕКСИЯ: 
.-^СПОСОБНОСТЬ К ОБУЧЕНИЮ ЧТЕНИЮ И ПИСЬМУ 
ЧЛИ ДЕФИЦИТ ЖИРА В МОЗГЕ? 

В настоящее время уста-
новлено, что нарушение пись-
ма и чтения у детей чаще все-
го возникает в результате об-
щего недоразвития всех ком-
понентов языка: фонетико-фо-
нематического и лексико-грам-
матического. Эти дети недо-
статочно различают на слух 
фонемы, близкие по артикуля-
ционным или акустическим 
признакам. Кроме того, владея 
ограниченным словарным за-
пасом, ребёнок не понимает 
значений некоторых, даже са-
мых простых слов, и поэтому 
искажает их, пропускает, заме-
няет, смешивает. Недостаточ-
ная сформированность грам-
матического строя речи приво-
дит к ошибкам в напйсании 
предлогов, окончаний (в уп-
равлении, согласовании и др.). 
Из-за чего это происходит? 

Процесс обучения чтению и 
письму тесно связан с процес-
сом развития головного мозга. 
Наш мозг является самым жир-
ным органом тела — на 60% он 
СРОТОИТ Я»ЙГД55 (различных 
видов жироподобных ве-
ществ). Химия этого жира мо-
жет глубоко влиять на архитек-
туру клеток мозга, от которых 
зависят способность к обуче-
нию, память, концентрация 
внимания и настроение. Не-
хватка молекул необходимого 
жира и поток молекул плохого 
может привести к частичному 

голоданию черепно-мозговой 
ткани. А это картина невесёлая! 

Раньше было принято счи-
тать, что потребление жира, по 
сути, не влияет на функциониро-
вание мозга взрослого челове-
ка, что оно влияет только на раз-
вивающийся мозг младенцев и 
детей. Бытовало мнение, что 
формирование мозга в полном 
объёме завершается с достиже-
нием юношеского возраста, по-
тому что к этому времени мозг 
принимает фиксированные раз-
меры и становится неспособным 
к дальнейшему росту. Теперь мы 
знаем, что нейроны могут расти 
и расширяться в любом возрас-
те, даже в очень пожилом. Для 
такого роста требуются добавки 
в виде жирных кислот. Но не все 
жиры полезны! Об этом следует 
помнить каждый раз, когда вы 
покупаете ребёнку гамбургер, 
молочный коктейль и жареный 
картофель или пиццу, обильно 
сдобренную жирным сыром. Та-
кой насыщенный жир задерхй".-
Е2ЄТ йярї ^-ёток мозга вашего 
ребёнка, увеличивает риск забо-
левания инсулинозависимым 
диабетом! Растущему детскому 
организму полезны ненасыщен-
ные жиры, которые содержатся 
в морских продуктах, орехах, 
бобовых, злаковых. 

Издревле считается, -нто 
орех грецкий — это одно из уу->>> 
дес, созданных природой, кото-
рое по совокупности полезных 

свойств почти не имеет себе 
равных в растительном мире. 
Дерево жизни — так часто на-
зывают орех грецкий в народе, 
поскольку он кормил, восстанав-
ливал силы и лечил человека. 
Ядро грецкого ореха содержит 
жиры (40 — 80%), белки и угле-
воды (до 25%), а также мине-
ральные вещества: калий, азот, 
фосфор, кальций, железо, серу, 
кобальт, йод, цинк, витамины А, 
В1, В2, С, Е, К, Р, РР и другие 
биологически активные соеди-
нения. Ядро ореха отличается 
богатым набором аминокислот. 
(16), половина которых (47,5%) 
представлена незаменимыми 
аминокислотами. В организме 
человека не синтезируются не-
заменимые кислоты, которые 
необходимы для построения 
белка. Поэтому они должны по-
ступать в организм с белками 
пищи. Из ядра ореха добывают 
ценнейшее масло, обладающее 
отличными вкусовумй-и-^з^ё-
CTSG'riHbiMH показателями . По 
содержанию ненасыщенных 
жирных кислот (линолевая — 
69,2% и линоленовая — 17,9%) 
ореховое масло стоит выше 
многих растительных. Ненасы-
щенные жирные кислоты не син-
тезируются в живом организме 
и не могут быть заменены жир-
ными кислотами, входящими в 

Достав животных жиров. 
-в. состав орехового масла 

"Входят жирорастворимые вита-

мины А, Е и каротиноиды. Ви-
тамин Е регулирует обмен ин-
формацией между клетками и 
внутри клеток всего организ-
ма, оказывает иммунное дей-
ствие, борется с воспалитель-
ными процессами, которые 
всё больше ученых считают 
главными виновниками забо-
леваний мозга, препятствует 
забиванию кровеносных сосу-
дов, доставляющих кислород 
к клеткам мозга, и усиливает 
гибкость сосудов, нейтрализу-
ет свободные радикалы, кото-
рые повреждают внешние 
оболочки нейронов и мешают 
нормальной работе мозга. 
Кроме этого масло грецкого 
ореха, производимое украин-
ской фирмой "НАША МАРКА", 
обладает противоопухоле-
вым действием, защищая здо-
ровые ткани от возможных ме-
тастазов, снижает уровень 
raxapajtiftяар-яйа-в кро-
ви, применяется при лечении 
воспалительных и язвенных 
заболеваний желудка и ки-
шечника, слизистых оболочек, 
различных поражениях кожи, 
ожогах, для заживления ран 

Б о л е е п о д р о б н у ю и н -
ф о р м а ц и ю о н а т у р а л ь н ы х 
п р о д у к т а х в ы с м о ж е т е по-
л у ч и т ь по т е л е ф о н а м : 
2-84-63, 2-84-95. 

Н.А. Ц В Е Т К О В А , 
Н .А . К Р Ю К О В А 

ЯК Н А П И С А Т И ЗАЯВУ У П О В Н О В А Ж Е Н О М У 
В Е Р Х О В Н О Ї Р А Д И У К Р А Ї Н И 

З П Р А В Л Ю Д И Н И 
До Чернігівського громадського комітету захисту прав люди 

ни постійно звертаються мешканці міста Чернігова та області 
чиї конституційні права було порушено, з проханням допомогти 
їм звернутися до Уповноваженого Верховної Ради України з прав 
людини Карпачової Н.І. Тому ми вирішили за сприяння засобів 
масової інформації розповісти, як це зробити. 

Конституцією України (ст. 101) передбачено, що парламентсь 
кий контроль за додержанням конституційних прав і свобод лю 
дини і громадянина в Україні здійснює Уповноважений Верховної 
Ради України з прав людини. В ст. 55 Конституції України перед-
бачено, що "кожен має право звертатися за захистом своїх прав 
до Уповноваженого Верховної Ради України з прав людини". 

Повноваження і порядок звернення до Уповноваженого рег-
ламентує спеціальний Закон України "Про Уповноваженого Вер 
ховної Ради України з прав людини". 

Треба підкреслити, що, згідно з чинним законодавством 
звернутися за захистом своїх прав до Уповноваженого Вер 
ховної Ради України з прав людини ви маєте можливість протя 
гом одного року після виявлення порушення ваших конституц 
ійних прав. За наявністю виняткових обставин цей строк може 
бути продовжено Уповноваженим, але не більш ніж до двох 
років. 

Слід пам'ятати, що сферою застосування Закону України 
"Про Уповноваженого Верховної Ради України з прав людинй 
(ст.2) є відносини, що виникають при реалізації прав і свобод 
людини і громадянина лише між громадянином України, не-
залежно від місця його перебування, іноземцем чи особою без 
громадянства, які перебувають на території України, та орга-
нами державної влади, органами місцевого самоврядування 
та їх посадовими і службовими особами. А томув розгляді звер-
нення до Уповноваженого щодо порушення вашого права може 
бути відмовлено, якщо це буде виходити за межі компетенції 
Уповноваженого. 

Також Уповноважений не розглядає тих звернень, які розг-
лядаються судами, зупиняє вже розпочатий розгляд, якщо заі-
нтересована особа подала позов, заяву або скаргу до суду. 

З Р А З О К З В Е Р Н Е Н Н Я Д О У П О В Н О В А Ж Е Н О Г О 
В Е Р Х О В Н О Ї Р А Д И У К Р А Ї Н И З П Р А В Л Ю Д И Н И 

1. Прізвище, ім'я та по батькові заявника (заявниці). 
2. Рік народження. 
3. Громадянство (вкажіть паспортні дані). 
4. Професія чи рід занять заявника (заявниці). 
5. Адреса та контактний телефон заявника (заявниці). 
6. Яке Ваше конституційне право Ви вважаєте порушеним 
7. Назва і юридична адреса органу державної влади чи 

місцевого самоврядування, протиправні дії якого оскаржено 
8. Прізвище, ім'я та по батькові посадової особи (з точною 

назвою посади), протиправні дії якої оскаржено. 
9. Короткий виклад фактів, що послужили причиною 
звернення до Уповноваженого. Докладно і послідовно 

опишіть ці події (обов'язково вкажіть точні дати подій). 

10. До яких органів державної, виконавчої чи судової влади 
Ви вже зверталися з приводу протиправних дій, викладених у 
попередньому пункті (точно вкажіть назви інстанцій та дати роз-
гляду Ваших звернень, а також дати винесення рішень щодо 
них). 

11. Чим не задовольняє Вас рішення судових або інших 
інстанцій, до яких Ви звертались. Які, на Вашу думку, Ваші пра-
ва залишились не поновленими (коротко викладіть, за яких об-
ставин відбувався розгляд Ваших звернень). 

12. Вкажіть, до кого Ви зверталися по юридичну допомогу. 
13. До звернення додайте копії всіх документів, які стосу-

ються порушень Ваших прав, а також, по можливості, вкажіть 
назви документів, яких Ви не маєте. Не забудьте додати копії 
всіх рішень судів або рішень та відповідей інших інстанцій. 

14. Рік, місяць, число подання звернення до Уповноваже-
ного з прав людини. 

15. Підпис заявника (заявниці). 

Це звернення направляється Уповноваженому за адресою: 
01008, м.Київ - 8, вул.Інститутська, 21/8, 
Уповноваженому Верховної Ради України з прав людини 
Карпачовій Ніні Іванівні 

Хочемо нагадати, що на базі Чернігівського громадського ко 
мітету захисту прав людини за підтримки Міжнародного фонду 
"Відродження" продовжує працювати Центр безкоштовної юри-
дичної допомоги безробітним, до якого може звернутися будь-
який безробітний або особа, яка незабаром може втратити ро-
боту. 

Центр знаходиться за адресою: м. Чернігів, вул. Горь-
кого, 57/1. Також працює "гаряча лінія" за телефоном 
16-53-81. 

О л е к с і й Т А Р А С О В , г о л о в а Ч е р н і г і в с ь к о г о г р о м а д с ь к о г о 
к о м і т е т у з а х и с т у п р а в л ю д и н и 


